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Más secreción nasal y menos
tos, síntomas de la variante Delta 

La variante Delta del coronavirus provoca
síntomas distintos a las versiones anteriores,
como menos tos y mayor secreción nasal,
según ha advertido Tim Spector, profesor
de epidemiología genética de la universidad
King’s College London.

La versión Delta, identificada por primera
vez en la India y ya prevalente en el Reino
Unido, provoca más mucosidad y dolor de
garganta, pero menos tos y pérdida de ol-
fato, según dice el experto, que dirige un
estudio cuyas conclusiones todavía no han
sido publicadas en una revista científica.

La nueva variante es un 64% más trans-
misible que la británica (Alpha), según la
agencia sanitaria Public Health England
(PHE) y representa ya más del 90% de los
contagios en el Reino Unido, donde los ca-
sos diarios se han disparado en las últimas
semanas y han alcanzado hoy 11 mil siete,
la mayor cifra desde el 19 de febrero. 

Spector dirige el llamado “estudio Zoe”

sobre el coronavirus, en el que miles de per-
sonas describen sus síntomas a través de
una aplicación en el móvil. 

A partir de los datos recogidos por esa
vía, ha divulgado una lista de las manifes-
taciones más habituales que provoca la va-
riante Delta: dolor de cabeza, dolor de gar-
ganta, secreción nasal, fiebre y tos.

El epidemiólogo subraya que la tos es
más infrecuente entre los infectados con la
nueva variante respecto a las anteriores.

También ha descubierto, gracias a la par-
ticipación ciudadana en su proyecto, que la
pérdida de olfato que provocan otras varia-
ciones del virus no aparece entre los diez
síntomas más habituales con la Delta.

“La gente puede pensar que está pasan-
do sólo un catarro estacional y continuar
asistiendo a fiestas, donde pueden contagiar
en torno a seis personas”, advierte Spector
en un vídeo divulgado por su compañía,
Zoe, y recogido por la cadena pública BBC.

- Fue identificada por primera vez en la India y ya prevalece en el Reino Unido

Según experto de la universidad King’s College London

Se extiende tercera ola de pandemia en África: OMS
Pide mayor suministro de vacunas

La tercera ola de contagios por Co-
vid-19 “se extiende y acelera” en Áfri-
ca con las variantes, advirtió la oficina
de la Organización mundial de la sa-
lud (OMS) en este continente, y pidió
mayor suministro de vacunas.

El número de “casos aumenta
en un 22% cada semana” en todo
el continente, según la doctora Mats-
hidiso Moeti, directora de la OMS
para África, durante una conferencia
de prensa virtual.

“África necesita dosis (de vacu-
nas) aquí y ahora para frenar la ter-
cera ola” dijo.

“Cerca de 12 millones de perso-
nas están completamente vacuna-
das, pero ello representa menos del
1% de la población” del continente,

precisa la OMS en un comunicado.
La República democrática del

Congo (RDC), Namibia y Uganda
registraron el más elevado número
de casos semanales desde el inicio
de la pandemia, subraya la OMS.

“La variante Delta fue detecta-
da en 14 países africanos y las
variantes Beta y Alfa se han ha-
llado en 25 países africanos” se-
gún el comunicado.

La OMS África ha destacado sin
embargo una aceleración de la va-
cunación en el continente, con más
de 5 millones de dosis administra-
das en los últimos cinco días, res-
pecto a una media semanal de 3.5
millones de dosis en las tres últimas
semanas.

La variante Delta del coronavirus, identificada por primera vez en la India y
prevalente en el Reino Unido, provoca menos tos y mayor secreción nasal.

El rebrote de Covid se extiende y acelera en África con las variantes, advirtió la oficina de
la OMS en ese continente, por lo que pide mayor suministro de vacunas.
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El líder de la mafia rumana,
Florian Tudor (El Tiburón) fue
vinculado a proceso por vio-
laciones a la Ley de Institucio-
nes de Crédito y asociación
delictuosa.

Un juez de control también
vinculó a proceso a Cosmin
Adrián “N” y Alin Gabriel
“S”, a quienes la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR)
señaló por realizar, junto con
El Tiburón, indebidamente
más de cinco mil 500 opera-
ciones irregulares de disposi-
ción de dinero en cajeros de la
Ciudad de México, Quintana
Roo, Yucatán, Estado de Mé-
xico e Hidalgo.

El 27 de mayo pasado, ele-
mentos de la FGR detuvieron
en la Ciudad de México a Flo-
rian Tudor en cumplimiento a
una orden de captura provisio-
nal con fines de extradición.

En audiencia de continua-
ción y luego de 18 horas en la
misma, la FGR presentó los da-
tos de prueba para que el juez
de control decretara dicha vin-
culación, así como la medida
cautelar de prisión preventiva
y fijara cuatro meses para la in-
vestigación complementaria.

El 5 de junio, el presunto
líder de la mafia rumana o la
Banda de la Riviera Maya en
México, Florian Tudor, fue
trasladado del reclusorio Nor-
te en la Ciudad de México, al
penal del Altiplano, Estado
de México.

Tudor cuenta con una sus-
pensión que evita su extradi-
ción a Rumania, ni sea depor-
tado o expulsado del país. En
marzo, los jueces del tribunal
de Bucarest, en Rumania, con-
cedieron una orden de apre-
hensión contra el empresario
a quien se le ha relacionado
con la llamada mafia rumana,
dedicada a la clonación de tar-
jetas bancarias en destinos tu-
rísticos de México.

El Tiburón permanecerá en
prisión preventiva y seguirá en
el penal del Altiplano al que
fue trasladado hace casi dos
semanas, luego de ser detenido
con fines de extradición por la
petición de Rumania para de-
tenerlo y enviarlo a ese país
donde es acusado de intento
de homicidio, chantaje y crea-
ción de un grupo criminal, he-
chos por los que seis de sus
colaboradores fueron conde-
nados a penas de entre tres y
10 años de prisión.

En febrero, se reveló el mo-
dus operandi de la llamada
mafia rumana a través del robo
de 150 millones de pesos a ca-
jeros del banco en sólo 24 ho-
ras ocurrido en marzo de 2017.

La vinculación a proceso en
su contra es por delitos de los
que se le acusa en México, en
particular, el robo multimillo-
nario a BBVA, lavado de di-
nero y delincuencia organiza-
da. Mientras que su proceso
de extradición continúa.

Investigaciones permitie-
ron reconstruir, por primera
vez, la forma en que la red li-
derada por Florian Tudor lo-
gró vulnerar los mecanismos
de seguridad de una institu-
ción financiera, en este caso
una de las más importantes
de México.

Armados con 11 tarjetas
bancarias y con la ayuda de un
técnico venezolano, integrantes
de la mafia rumana extrajeron
en 24 horas cantidades millo-
narias de decenas de cajeros au-
tomáticos en la Riviera Maya,

así como en la Ciudad de Mé-
xico y el Estado de México.

El delito se concretó gra-
cias a que los plásticos con-
taban con la banda correspon-
diente y un NIP real para in-
gresar a los sistemas de retiro
de efectivo.

De forma inédita, las tarje-
tas fueron modificadas para
romper el BIN (Número de
Identificación Bancario), un
mecanismo de seguridad del
banco que le abrió a los hac-
kers la posibilidad de retirar
dinero sin límite de los cajeros.

Para todo fin práctico, entre el
16 y el 17 de marzo, la banda
de El Tiburón extrajo un pro-
medio de 6 millones 250 mil
pesos cada hora o 104 mil pe-
sos al minuto.

Este golpe, uno de los más
audaces de la banda de Florian
Tudor, fue documentado por
autoridades que describieron
detalles del modus operandi
de la organización criminal.

Aunque los bancos cuentan
con seguro para el dinero que
almacenan en los cajeros, se
presume que no está asegurado

Juez vincula a proceso 
a Florian Tudor, líder de 

la mafia rumana en Q. Roo

Un juez federal vinculó a proceso a Florian Tudor y otras dos personas por violaciones a la
Ley de Instituciones de Crédito y asociación delictuosa.

Derecho de réplica

4 Opinión

– Por violaciones a la Ley de Instituciones de Crédito y asociación delictuosa

Por José Luis
Montañez
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en su totalidad, lo que impactó
en las finanzas de la institución
bancaria.

Por esos hechos, BBVA
presentó las denuncias corres-
pondientes ante la autoridad
judicial de las tres entidades
en las que se llevó a cabo el
mega robo y ha aportado más
información para identificar a
los responsables.

De acuerdo con el docu-
mento presentado por el gabi-
nete de seguridad, se dieron
golpes similares a Citibana-
mex, Wells Fargo, Chase,
Bank of America y TD Bank,
de quienes no se precisan los
montos defraudados.

Q. ROO TIENE PRIORIDAD
EN LA DISTRIBUCIÓN DE

VACUNAS: AMLO 
Si bien, hace casi una semana
se autorizó por parte del go-
bierno federal la vacunación
a los trabajadores del sector
turístico en algunos estados
del país, entre ellos Quintana
Roo, aún no hay una fecha
concreta de cuándo sucederá
esto, lo que sí se reconfirmó
es que la Riviera Maya y el
Caribe Mexicano tienen prio-
ridad en cuanto ala distribu-
ción de vacunas, puesto que
ha sido necesario hacerlo de
ese modo, tras el rebrote de
Covid-19 que azota a la enti-
dad desde hace ya dos meses
y que no se ha podido conte-
ner, pese a los esfuerzos de
las autoridades sanitarias. 

Ayer, durante su conferen-
cia de prensa mañanera, el pre-
sidente Andrés Manuel López
Obrador, afirmó que tras el re-
punte de contagios en Quinta-
na Roo, la entidad tiene prio-
ridad con respecto a la distri-
bución de vacunas anti-Covid.
“Se le está dando prioridad a
Quintana Roo, vamos a infor-
mar cómo vamos con este
asunto, porque es uno de los
estados en los que tuvimos un
pequeño rebrote de casos de
Covid-19, y se está atendiendo

para que se resuelva lo más
pronto posible”.

Asimismo, el mandatario fe-
deral respondió los cuestiona-
mientos sobre la vacunación
para los trabajadores turísticos
particularmente en este estado.
“Se acelerará el plan de vacu-
nación para poder determinar
el tema de la inmunización de
quienes laboran en este sector
de la economía, una de las prin-
cipales en Quintana Roo” dijo,
sin embargo, no supo dar una
fecha exacta ni tentativa, sobre
cuándo sucederá, de tal manera
que los trabajadores de este sec-
tor deberán seguir expectantes.

Hay que recordar que esta
semana, una vez más el esta-
do superó la barrera de los dos
centenares de contagios en un
solo día, pues el miércoles la
Secretaría de Salud estatal
(Sesa), indicó que Quintana
Roo registró 233 nuevos ca-
sos positivos de Covid-19 en
lo que llaman la tercera ola de
la enfermedad. 

Hasta ahora, las medidas
restrictivas aplicadas por el go-
bierno de Quintana Roo no
han funcionado para controlar
los contagios entre la pobla-
ción; pero puede deberse no
ha que los protocolos no sirvan
o fallen, sino a la falta de ci-
vismo entre los habitantes del
estado para acatarlos correc-
tamente, por lo que las autori-

dades de salud piden a la po-
blación, esforzarse y seguirlas
al pie de la letra, porque de no
bajar estas cifras, la temporada
alta de verano está completa-
mente en riesgo.

Lo anterior, porque si se da
un regreso al semáforo rojo en
la entidad se deben detener las
actividades comerciales, de en-
tretenimiento y de todo tipo,
hasta que bajen los contagios,
lo que representaría un nuevo
golpe económico del que di-
fícilmente muchos negocios
se podrán recuperar.

EMPRESARIOS SON
RELEGADOS EN LA

LIMPIEZA DE SARGAZO
De acuerdo con la directora
municipal de Medio Ambiente
y Ecología de Othón P. Blanco
(Chetumal), Alondra Yaxibi
Martínez Flores, en declara-
ción para medios de comuni-
cación locales, la falta de li-
neamientos para que la inicia-
tiva privada incursione en la
recolección de sargazo tiene
detenidos a los empresarios
que podrían estar interesados
en sumarse a combatir el alga. 

Dijo, que si bien el Instituto
Nacional de Ecología y Cam-
bio Climático (INECC), a tra-
vés de la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Natura-
les (Semarnat), presentó los li-
neamientos para el manejo del

sargazo, no establecen los re-
querimientos para que la ini-
ciativa privada participe “se
considera la recolección, ma-
nejo, acopio, traslado, dispo-
sición final y comercialización,
pero no está definida la auto-
ridad que otorgue los permisos
necesarios”, aseguró.

Y consideró que se requiere
una norma que regule cómo
será aprovechada la materia
prima “esa falta de certidumbre
frena a las empresas que estén
interesadas en combatir el sar-
gazo en Othón P. Blanco (Che-
tumal), el municipio más afec-
tado, con una presencia muy
alta de la macroalga, de acuer-
do con el comunicado diario
de la Secretaría de Marina”.

Y es que, los lineamientos
técnicos señalan que los posi-
bles usos del sargazo estarán
ligados al avance de la agenda
de investigación y de desarro-
llo tecnológico. “Todos los
procesos involucrados en la
transformación de la biomasa
de sargazo deberán estar ali-
neados a un modelo de apro-
vechamiento sostenible, pre-
valeciendo el enfoque de eco-
nomía circular buscando una
interacción dinámica entre la
industria, la academia, el go-
bierno, y considerando en todo
momento un irrestricto cuida-

do del ambiente y el beneficio
social y económico para las
comunidades locales”, se pue-
de leer en el documento de los
lineamientos establecidos. 

Asimismo, se hace mención
de apertura a la iniciativa privada
para su participación en el apro-
vechamiento y las condiciones
para su integración: “las perso-
nas físicas y morales que cuen-
ten con infraestructura para la
recolección, tratamiento y apro-
vechamiento del sargazo debe-
rán dar cumplimiento a lo esta-
blecido en los presentes linea-
mientos y a su vez contar con
las autorizaciones correspon-
dientes en materia ambiental,
conforme a las leyes aplicables”. 

Sin embargo, aunque se es-
tablezcan los requerimientos,
para la autoridad municipal és-
tos no están vigentes y no se
han publicado en el Diario
Oficial de la Federación. “Las
autoridades emiten esta guía
de manera general, que no po-
dría ser aplicada en algunos
municipios, hablando del caso
específico de Othón P. Blanco,
que tiene características espe-
cíficas que no son considera-
das en el reporte técnico”, de-
claró la directora municipal de
Medio Ambiente y Ecología. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que
Quintana Roo tiene prioridad con respecto a la distribución
de vacunas anti-Covid.

Empresarios urgen se declare alerta sanitaria por el arribazón
de sargazo, que sigue afectando a los principales destinos
turísticos del país. montanezaguilar@gmail.com
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Chetumal.– A través del Programa For-
talecimiento a la Atención Médica la
Secretaría de Salud de Quintana Roo
continúa acercando, a los habitantes 147
comunidades más apartadas de la geo-
grafía estatal o de difícil acceso, servi-
cios del primer nivel atención, a fin de
mejorar su calidad de vida señaló su ti-
tular Alejandra Aguirre Crespo.

Refirió que a través de esta estrategia
de enero al mes de mayo del año en cur-
so se otorgaron 11 mil 211 consultas mé-
dicas, 2 mil 598 consultas dentales, 50
mil acciones de fomento al autocuidado
de la salud y 10 mil 598 actividades de
promoción de la salud comunitaria.

Indicó que el Programa Fortaleci-
miento a la Atención Médica cuenta con
13 unidades médicas móviles federales
que brindan atención a la población que
habita en estas 147 localidades.

En este contexto, explicó que uni-
dades médicas móviles tipo 0 son ve-
hículos doble cabina con capacidad para

transportar personal e insumos, para
brindar atención en casas de salud, mien-
tras que las tipo 1 cuentan con un con-
sultorio médico, y las tipo 2 con con-
sultorio médico y dental.

Hizo notar que estas unidades visitan
regularmente 1 o 2 veces al mes las lo-
calidades dispersas, de difícil acceso,
que no cuentan con servicios de salud
permanente.

También, destacó que se tiene una
logística de 20 días en ruta ininterrum-
pidos por 10 de descanso, con lo que se
logra tener presencia los días festivos y
fines de semana.

Mencionó que además de la atención
primaria a la salud y las consultas den-
tales, así mismo se realizan referencias
médicas a niveles de mayor especifici-
dad, con lo cual se cumple la encomien-
da del gobernador Carlos Joaquín de
brindar a la gente más y mejores opor-
tunidades de acceso a servicios de salud
de calidad.

Estas unidades visitan
regularmente 1 o 2 veces 

al mes las localidades
dispersas, de difícil

acceso, que no 
cuentan con servicios 
de salud permanente.

El datoA fin de mejorar su calidad de vida

Fortalecimiento a la atención 
médica en las zonas rurales
Apoyo a los habitantes de comunidades de difícil acceso

Chetumal.- El gobierno del estado de Quin-
tana Roo informa que sigue vigente la sus-
pensión de labores presenciales no indis-
pensables, así como las medidas de segu-
ridad sanitaria y los protocolos ya estable-
cidos por el mismo para la función admi-
nistrativa en el servicio público.

No se ha determinado en ningún
momento la reanudación de las activi-
dades presenciales de todos los traba-
jadores y trabajadoras de la adminis-
tración pública estatal.

El día 16 de junio de 2021, fue publi-
cado en el Periódico Oficial del Estado
un Acuerdo Administrativo, relacionado
con la reanudación de los plazos y térmi-
nos en los procedimientos administrativos
a cargo de algunas dependencias y enti-
dades, que fueron suspendidos para evitar
el contagio y propagación de la enferme-

dad generada por el virus SARS-Cov-2
(Covid-19), y ante una distorsión suscitada
en la indebida interpretación de los alcan-
ces jurídico-administrativos, resulta ne-
cesario establecer las precisiones del ci-
tado Acuerdo denominado:

“Acuerdo por el cual se deja sin efectos
la suspensión de términos y plazos, en la
práctica de actuaciones y diligencias en los
procedimientos administrativos que se de-
sarrollen en las dependencias y entidades
paraestatales de la Administración Pública
del Estado de Quintana Roo; y se instruyen
las medidas de seguridad sanitaria de in-
mediata ejecución, para la prevención y el
control de la propagación de la enfermedad
generada por el virus sars-cov2 (covid-19),
que deberán observarse en las dependencias
y entidades paraestatales de la Administra-
ción Pública del Estado de Quintana Roo”.

Sigue la suspensión de labores presenciales no indispensables 
En el gobierno del estado

Sesa cuenta con 13 unidades médicas móviles que acercan estos servicios a las localidades
más apartadas de la geografía estatal o de difícil acceso.

Continúa vigente la suspensión de labores presenciales no indispensables en el oficinas del
gobierno del estado.
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Cancún.- Según información de la Se-
cretaría de Turismo del estado (Sedetur),
este año se construirán al menos 12,000
nuevas habitaciones en Quintana Roo,
es decir, que de concretarse todas las pre-
visiones, el estado cerraría el 2021 con
más de 120 mil cuartos, lo cual es el re-
sultado de la recuperación turística.

La titular de Sedetur, Marisol Va-
negas Pérez, comentó: “Ya desde el
2020 se incrementaron las habitaciones
en el estado hasta las 115 mil , pero para
finales de 2021 la cifra se incrementará
hasta por encima de las de las 120 mil,
pues no han dejado de ingresar nuevas
licencias de construcción, sobre todo
en la zona norte del estado”.

De acuerdo con las estadísticas de
la secretaría, en 2018 la entidad tenía
102 mil 890 cuartos de hotel y un total
de 1 mil 074 centros de hospedaje. Para
2019 la cifra se incrementó hasta las
107 mil 128 habitaciones y los mil 129
hoteles. Posteriormente para 2020, aun
con la pandemia, la entidad cerró con
114 mil 789 habitaciones y un total de
1 mil 188 hoteles.

Para el actual año en curso, tomando
en cuenta sólo el primer trimestre, la cifra
ha continuado creciendo hasta los 115
mil 132 cuartos y mil 191 centros de hos-
pedaje, lo que significa que de comple-
tarse los proyectos que actualmente están
en construcción, la entidad lograría cerrar
el año con más de 120 mil habitaciones,
para satisfacer la demanda de los turistas

que llegan día con día. 
Vanegas Pérez declaró que este cre-

cimiento es evidencia total de la recu-
peración turística de la entidad aun en
tiempos de pandemia, pues el Caribe
mexicano es uno de los productos tu-
rísticos más exitosos y rentables a nivel

internacional, por lo que los inversio-
nistas continúan confiando en apostar
su dinero en esta entidad.  

PROYECTOS HOTELEROS
EN CONSTRUCCIÓN

Alejandro Zozaya Gorostiza, presidente

ejecutivo de Apple Leisure Group,
anunció que están en proceso de cons-
trucción alrededor de 2 mil 800 nuevas
habitaciones para Quintana Roo, dis-
tribuidas en seis hoteles, los cuales ven-
drán a enriquecer la gran oferta que
existe en el estado para los turistas na-

cionales e internacionales. 
El directivo detalló que los nuevos

hoteles representan una inversión de
840 millones de dólares a razón de 300
mil dólares por cada habitación, las cua-
les serán inauguradas entre la segunda
mitad del 2021 y a lo largo de todo el
2022, lo que significa que no todos es-
tarán listos en el actual año en curso.
En este escenario, la cadena AM Re-
sorts, filial de Apple Leisure Group, se
consolidará como la más grande en
Quintana Roo contando con 30 hoteles
en operación, una vez que los nuevos
centros de hospedaje sean abiertos.

Entre los hoteles en construcción
habrá uno nuevo en Isla Mujeres, uno
más de la marca Secrets en Costa Mu-
jeres, otro Secrets en Tulum y uno más
que abrirá en octubre de año llamado
Secrets Moxé en Playa del Carmen.

AM Resorts cuenta con poco más de
12 mil habitaciones en el estado, pero
con las nuevas aperturas, la cadena estará
cerca de las 16 mil, superando por mucho
a RIU y Oasis, que son las otras dos ca-
denas con más cuartos en el Caribe me-
xicano. Por otra parte, hay que mencionar
que la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales autorizó la construc-
ción del nuevo hotel H10 en Costa Mu-
jeres, el cual contará con 599 habitaciones
e implica una inversión de 90 millones
de dólares. De igual manera, Wyndham
Hotels & Resorts anunció que abrirá su
primer hotel de 90 habitaciones de la mar-
ca Esplendor by Wyndham en Tulum,
durante el primer semestre del 2021.

Se rebasarán los 120 mil cuartos
de hotel en este año, dice Sedetur
- Están en proceso de construcción alrededor de 2 mil 800 nuevas habitaciones

Marisol Vanegas Pérez declaró que este crecimiento
es evidencia total de la recuperación turística de la

entidad aun en tiempos de pandemia, pues el Caribe
mexicano es uno de los productos turísticos más

exitosos y rentables a nivel internacional.

Gracias a la recuperación turística 

Según información de la Sedetur, este año se construirán al menos 12,000 nuevas habitaciones
en Quintana Roo.
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Ayer se informó el avance de una baja presión ubi-
cada frente a Campeche, misma que continuará
afectando al estado con fuertes lluvias y actividad
eléctrica todo el día de hoy y muy probablemente
el fin de semana, ya que ahora cuenta con un 90%
de probabilidad de desarrollo ciclónico a 24 horas.

La baja presión provocará fuertes lluvias y po-
sible actividad eléctrica a lo largo del día en todo
el estado, pero principalmente en Cancún, lo anterior
según el reporte más reciente de Conagua, quienes
informaron que “se esperan lluvias torrenciales
acompañadas de fuertes vientos e incluso granizo
en algunos estados”, entre ellos, Quintana Roo.

De forma más detallada escribieron en el re-

porte: “Particularmente, se prevén lluvias puntuales
torrenciales (de 150.1 a 250 milímetros [mm]) en
zonas de Chiapas, Oaxaca y Quintana Roo; pun-
tuales intensas (de 75.1 a 150 mm) en Campeche,
Guerrero, Tabasco, Veracruz y Yucatán; muy fuertes
(de 50.1 a 75 mm) en Colima, Michoacán y Puebla,
y puntuales fuertes (de 25.1 a 50 mm) en locali-
dades del Estado de México, Hidalgo, Jalisco, Na-
yarit, Querétaro, San Luis Potosí y Tamaulipas”.

Asimismo, debido a la intensidad del viento,
se pronosticaron oleajes de 2 a 4 metros (m) de al-
tura significante en las costas de Quintana Roo, así
como en otros estados como Guerrero, Oaxaca,
Veracruz y Yucatán, y de 1 a 2.5 m en el litoral de
Campeche, Tabasco y Tamaulipas. De tal manera
que la recomendación es mantenerse alertas de los

anuncios oficiales y guardar las debidas precau-
ciones a fin de evitar estragos, es decir, no salir de
casa si no es necesario, limpiar coladeras para evitar
encharcamientos e inundaciones, de igual forma,
no acudir a la playa ni meterse a nadar al mar. 

Tanto las lluvias torrenciales como los oleajes
violentos serán generados por dos zonas de baja
presión con alta probabilidad de desarrollo cicló-
nico; la primera se desplazará sobre el centro del
Golfo de México, reforzando las lluvias en zonas
del noreste, oriente y sureste de México, y la se-
gunda en el Océano Pacífico, con desplazamiento
al sur de las costas de Guerrero, influirá en el estado
del tiempo del occidente, sur y centro del territorio
nacional, según información de Conagua.

Hay que recordar que en Quintana Roo incluso

se suspendió la campaña de vacunación a razón
de las lluvias, por lo que la aplicación de las dosis,
no se reanudará sino hasta la próxima semana,
cuando este fenómeno climatológico se haya des-
vanecido, mientras tanto, se invita a la población
a la prudencia. 

MÁS COMITÉS POR TEMPORADA DE HURACANES

Para dar seguimiento a las labores de prevención
y atención a la población en la actual temporada
de huracanes en la entidad, el Ayuntamiento de
Tulum instaló los subcomités del Comité Operativo
Especializado en Fenómenos Hidrometeorológicos
2021 en Chemuyil y Akumal con la participación
y colaboración de autoridades de los tres órdenes
de gobierno.

Continuarán las fuertes lluvias 
en Riviera Maya, el fin de semana 

- Hay 90% de probabilidad de desarrollo ciclónico en 24 horas

Una baja presión provocará lluvias y actividad eléctrica en Quintana Roo este viernes y el fin de semana.

La baja presión
provocará fuertes lluvias

y posible actividad
eléctrica a lo largo del
día en todo el estado,
pero principalmente 

en Cancún, lo anterior
según el reporte más
reciente de Conagua,
quienes informaron

que también se 
esperan vientos.

Se esperan oleajes de 2 a 4 metros
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Cancún.- Lamentablemente la pandemia por
Covid-19 sigue presentando cifras elevadas en
los últimos días, con lo que se puede comenzar
a pensar en retroceso en el semáforo epidemio-
lógico que actualmente se encuentra en naranja
para todo el estado, y es que por segundo día
consecutivo se rebasaron los dos centenares de
nuevos contagios en 24 horas,  por lo que au-
toridades reiteran el llamado para que se sigan
respetando los protocolos de salud a fin de po-
nerle un freno al repunte.

La Secretaría de Salud estatal emitió en
su último reporte que ayer 17 de junio, se ha-
bían confirmado 240 positivos más a Covid-
19 y siete muertes por la misma causa, lo que
significa que en una jornada de 24 horas, la
lista total subió a 30 mil 133 casos positivos
y 2 mil 915 defunciones.

Asimismo, se informó que se han aplicado
578 mil 470 dosis de vacuna contra Covid-
19, es decir, que aún falta la gran mayoría de
los ciudadanos quintanarroenses por acceder

a la inmunización, por lo que la única herra-
mienta de defensa efectiva que existe actual-
mente de forma masiva es continuar con los
hábitos de higiene para prevenir que enfermes
al menos mientras te llega el turno por edad
y en tu municipio para acceder al biológico.

Recordemos que la vacunación para adul-
tos mayores, quedó suspendida hasta el pró-
ximo lunes en Cancún a razón de las lluvias
torrenciales.

En cuanto a los casos activos se actualizó
que hasta ayer eran un total de 2 mil 032, de
los cuales 1 mil 786 están en aislamiento so-
cial, enfrentando la enfermedad sin mayores
problemas, ya que sus síntomas no ponen en
riesgo sus vidas. En contraparte, los otros 246
si han tenido que ser internados en alguno de
los hospitales del estado.

Justamente, en ese último punto, la actua-
lización indica que hasta ayer la ocupación
hospitalaria en la zona norte era de 28%,
mientras que en la zona sur es de 11%. En
cuanto a la velocidad en el crecimiento de
contagios, la zona norte tiene .59 y la sur .40.

Recordemos que la
vacunación para adultos

mayores, quedó suspendida
hasta el próximo lunes
en Cancún a razón de 
las lluvias torrenciales.

El dato
En las últimas 24 horas

Q. Roo: otros 240 contagios 
y 7 fallecimientos por Covid
Se rebasan los 30 mil contagios acumulados, reporta Secretaría de Salud

Ayer jueves, se confirmaron otros 240 positivos a Covid-19 y siete muertes por la Covid-19.

Suspensión por las fuertes lluvias 

Vacunación en Cancún se pospone hasta el próximo lunes 
Cancún.- Las intensas lluvias en Quintana Roo
provocadas, según Conagua, por dos bajas pre-
siones con probabilidad de desarrollo ciclónico
han comenzado a causar las primeras afectaciones
en el estado; por un lado los encharcamientos e
inundaciones y por el otro el entorpecimiento de
la campaña de vacunación, que ha tenido que ser
suspendida a fin de salvaguardar la seguridad de
los adultos mayores, que estaban listos para recibir
su segunda dosis ayer. 

No obstante, lo que sería el último día de la
jornada de aplicación del refuerzo de la vacuna
de AstraZeneca en adultos mayores, tuvo que ser
suspendido desde muy temprano debido a las llu-
vias ocasionadas por la zona de baja presión en
la sonda de Campeche, de tal manera, que sólo
algunos abuelitos recibieron la vacuna y el resto
fueron enviados a resguardarse en sus hogares

hasta que mejore el clima en la entidad y se pueda
proceder sin contratiempos. 

Trabajadores del Ayuntamiento de Benito Juá-
rez (Cancún) informaron que esta decisión fue to-
mada por representantes de la Secretaría de Bie-
nestar, responsable de la campaña de inmunización
por parte del gobierno federal, quienes argumen-
taron que no era correcto exponer a los adultos
mayores de 60 años de edad, en medio de las llu-
vias torrenciales.  No obstante, aseguraron que la
jornada se reanudará el próximo lunes, siempre y
cuando las condiciones climatológicas así lo per-
mitan, de tal manera que ese día continuarán con
el turno de las personas mayores de 60 años con
iniciales en su apellido paterno de la “R” a la “Z”,
que fueron vacunadas por primera vez entre el 7
y 14 de abril, a fin de que puedan completar su
programa de inmunización contra el Covid-19.

Las intensas lluvias en Q. Roo provocaron que la campaña de vacunación
en Cancún fuera pospuesta hasta el próximo lunes.
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Chetumal.- La contingencia sanitaria sigue co-
brando enfermos y vidas, sin embargo, también
se está llevando a los negocios, a la economía es-
tatal, sobre todo ahora, en el sur del estado, donde
se resiente más el cierre de comercios y su migra-
ción al trabajo de manera informal, pues Coparmex
afirma, que el gobierno estatal se quedó sin dinero
para brindarles apoyo en medio de esta crisis fi-
nanciera que está llevando a muchos a la quiebra. 

José Luis Mingüer, presidente de la Coparmex
en la zona sur, declaró que sostuvieron una reunión
de trabajo con el gobernador Carlos Joaquín Gon-
zález, quien les pintó un triste panorama, al refe-
rirles que por los gastos realizados para reconvertir
los hospitales para la atención a pacientes covid-
19 y por el desplome en la recaudación propia ante
la disminución de turismo el año pasado que im-
posibilitó el pago del impuesto al hospedaje y la
eliminación de programas federales, ahora no
cuentan con presupuesto para brindar apoyo al
sector empresarial. 

“El gobierno el estado se quedó sin dinero y
no sabemos qué pasará con el acuerdo firmado
para la recuperación económica, en donde el sector
económico cumplió con su parte. No nos queda
mas que seguir esperando y confiar en que también
harán su parte”, manifestó.

En este escenario, Mingüer Alcocer reconoció
que hay preocupación en el sector gubernamental

por el aumento de casos de covid-19 en la zona
norte de la entidad y en la ocupación hospitalaria
“hay preocupación porque se confiaron con las
campañas de vacunación de que no iba a suceder
nada. Ahora hago un llamado para que de continuar
esta situación y se continúe con la implementación
de medidas restrictivas, las autoridades no sean
persecutorias y drásticas con el cierre de estable-
cimientos comerciales, porque la afectación será
muy importante”. 

Y e que durante el primer trimestre del año se
registró el cierre de por lo menos un 35 por ciento
de los establecimientos comerciales a consecuencia
de la pandemia, mientras que muchos de ellos mi-
graron a la informalidad “Calculamos que en estos
momentos hay por lo menos 3 mil personas que
se dedican a la informalidad pero el número es mu-
cho mayor, y podría seguir creciendo”, concluyó.

De tal manera, que el llamado es a las autori-
dades para que no les impongan restricciones mas
duras y a la población para que atienda los proto-
colos de salud y pronto de pueda frenar la ola de
contagios que ya lleva azotando al estado por dos
meses completos.

RESTAURANTEROS AFECTADOS
POR CIERRE DEL BULEVAR BAHÍA

Los cajones del estacionamiento en el bulevar Ba-
hía fueron cerrados como una medida emergente
para reducir los contagios de Covid-19, por lo que
los restaurantes han comenzado a notar afectacio-

nes en su ventas y la llegada de los clientes, por
lo que el panorama se complica en su camino rum-
bo a la recuperación financiera.

La presidenta de la Cámara Nacional de la In-
dustria Restaurantera y Alimentos Condimentados
(Canirac) en Othón P. Blanco (Chetumal), Beyra
Aguirre Villegas, explicó: “No prohibirán la cir-
culación sobre los dos sentidos de bulevar Bahía,
como muchos han creído, sino solo los estacio-
namientos, sin embargo, eso ya representa una
afectación a los comercios de la zona”.

Asimismo, añade que “en la zona del bulevar se
comenta que habrá un cierre, pero tenemos entendido
que sólo será en los cajones los estacionamientos.
Ambas vialidades estarán abiertas hasta la una de
la mañana y este anunció la verdad es que fue de
manera general, no se explica qué tanto estarán ce-
rradas y, pues, da esa idea a la ciudadanía de que no

podrá transitar por el bulevar cuando no es así”.
La empresaria estimó que actualmente tienen

el 70 por ciento de las ventas que tenían en 2019,
situación complicada, pero que podría mejorar,
una vez que se reduzcan los contagios por el Co-
vid-19 en la entidad. 

Por su parte, la Canirac permanece a la espera
de que el Gobierno del Estado responda a la peti-
ción realizada respecto a la aplicación de medidas
sanitarias y los horarios para contrarrestar el Co-
vid-19, las cuales fueron aplicadas desde la semana
pasada en la entidad. “entregamos un escrito al
Gobernador, Carlos Joaquín González, solicitán-
dole ser más benévolo con respecto a las medidas
aplicadas a los restauranteros, sobre todo en el
norte del estado, porque estos negocios no son fo-
cos de infección al seguir los protocolos sanitarios
y de cuidado” concluyó.

Alza de comercio informal en
el sur, preocupa a empresarios  

- Que el gobierno no tiene dinero para apoyarlos: Coparmex

Restaurantes temen una baja en sus ventas por el cierre de los cajones de
estacionamiento en el Bulevar Bahía.

El la zona sur se resiente más el cierre de
comercios y su migración al trabajo informal,
pues la Coparmex afirma que el gobierno
estatal se quedó sin dinero para brindarles
apoyo en medio de esta crisis financiera 
que está llevando a muchos a la quiebra.

Se resiente el cierre de negocios 

La Coparmex en la zona sur manifiesta su preocupación ante el crecimiento del
comercio informal.
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Cancún.- De acuerdo con los resultados de la En-
cuesta Ciudadana de Percepción de Seguridad
(ENSU), una gran mayoría de los habitantes del
municipio de Benito Juárez (Cancún) no se sienten
seguros en el entorno donde viven; también des-
confían del trabajo de la policía local.

El presidente del Comité de Consulta y Parti-
cipación de la Comunidad en Seguridad Pública,
Jorge Escudero Buerba, explicó que las preguntas
se realizaron a mil personas en cuatro zonas de
este municipio, que fue dividido en sureste- centro,
suroeste, noroeste y noreste.

Los resultados arrojaron que en la zona centro,
el 68 % considera que su entorno es seguro, pues el
77 % no ha sido víctima de un delito; sin embargo,
el 50 % ha visto consumo de alcohol en las calles y
un 35 % si ha sufrido asaltos o robos. En este caso,
sobre el trabajo de la Fiscalía para procurar la justicia,
el 59 % señaló que es regular, lo mismo que la labor
de la Policía en la prevención del delito.

En la zona noreste, un 64% dijeron sentirse in-
seguros en su entorno, mientras que el 30 % han
visto consumo de alcohol en las calles, un 16 %
tiene conocimiento de personas ejecutadas en esos
puntos y el 27 % sabe o han sido víctimas de robos.
En esta zona, el 50% calificó como regular el tra-
bajo de la Fiscalía y como mala en un 48% la ac-
tuación de la Policía municipal para atender la
prevención de los ilícitos.

En lo que se refiere al noroeste de Cancún, el
69% indicaron que no están seguros en su entorno
y aunque el 78% no han sido víctimas de un delito,
el 29% sí sabe de robos o asaltos, además de que

27% refiere la existencia de consumo de alcohol
en las calles. En este caso el 54% considera regular
el trabajo de la Fiscalía General en cuanto a la pro-
curación de justicia y el 55% considera malo el
trabajo de la Policía municipal.

Finalmente, en el suroeste, el 74% calificó co-
mo inseguro el entorno y aunque el 71% indicó
que no han sido víctimas de un delito, el 20% ha
visto o le han comentado que hay personas ejecu-
tadas en los alrededores de la zona y un 1 por ciento
se queja del cobro de piso, es decir, que denuncian
la presencia del crimen organizado. Aquí, el 42%
calificaron como malo el trabajo de la Fiscalía y

46% como regular, mientras que la labor de la Po-
licía, fue calificada en un 54% como mala.

MÁS DE 3 DENUNCIAS DIARIAS
POR NARCOMENUDEO EN Q. ROO

Según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), el delito
de narcomenudeo es de alta incidencia en Quintana
Roo; pues al día se denuncian 3.3 casos en pro-
medio, es decir, que de enero a abril, este crimen
acumuló 378 carpetas de investigación, es decir,
23.6 a la semana. 

Aunque esta media se mantuvo estancada en
relación con el primer trimestre de 2020, que fue
de 3.2 delitos de narcomenudeo denunciados, sí
representa un incremento notable si se compara
con el periodo enero-abril de 2017, cuando se pro-
medió un caso diario.  Durante 2021, marzo fue
el mes con más casos reportados en el cuatrimestre
con 107, seguido de enero, que reportó 101 y abril,
en el último del conteo, arrojó 80. 

En la entidad, el delito de narcomenudeo tiene
fuertes vínculos con la actividad turística, parti-
cularmente en los arenales de recreación familiar,
hasta donde llegan los criminales para ofrecer los
estupefacientes a los turistas. 

Incluso, a inicios de este año, la Confederación
Patronal de la República Mexicana hizo un duro
señalamiento sobre la inseguridad en Quintana
Roo, al afirmar que la Entidad es la única del país
donde operan siete cárteles y donde la población
reclama la presencia de la Federación para hacerse
cargo de la seguridad ciudadana.

Pie ejemplo, en el caso de Tulum, elementos
de la Guardia Nacional son quienes están a
cargo de la vigilancia en zonas turísticas. La
organización civil Semáforo Delictivo, etiquetó
en rojo a Benito Juárez (Cancún) y Othón P.
Blanco (Chetumal), con 17 y 24 denuncias de
narcomenudeo, respectivamente; le siguen So-
lidaridad (Playa del Carmen), con 13 casos, y
Tulum, con 11.

Habitantes de B. Juárez se sienten 
inseguros y desconfían de policías

- Las preguntas se realizaron a mil personas en 4 zonas de este municipio

Cifras del SESNSP confirman que el delito de narcomenudeo es de alta incidencia
en Quintana Roo.

Según resultados de la Encuesta Ciudadana
de Percepción de Seguridad (ENSU), la gran
mayoría de los habitantes del municipio de

Benito Juárez (Cancún) no se sienten seguros
en el entorno donde viven; también 
desconfían del trabajo de la policía.

De acuerdo con encuesta ENSU

De acuerdo a la encuesta ENSU, la mayoría de los habitantes de Cancún no se sienten seguros en el entorno donde viven.
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Cancún.– Muere mujer de alrededor de 60 años, dentro del
consultorio médico del “Doctor Simi” en la Región 249,
en el fraccionamiento Cielo Nuevo, donde dijo sentirse mal
y al parecer, se le negó la atención por la médica en turno.

De acuerdo a testigos, la médica se negó a atenderla
a pesar de que la condición de la mujer era evidentemente
mala y en consecuencia quedó en el lugar en espera que
accediera en atenderla por lo que minutos después de la
espera, la mujer dejó de quejarse en el rincón donde estaba
y al verificar su condición se percataron que ya no tenía
signos vitales.

Al momento se desconoce el nombre de la víctima,
ni la dolencia que tenía, que al parecer le causó la muerte,
situación por la cual se solicitó la presencia policiaca en
el lugar a través del número telefónico 911.

No se añadieron datos en torno a la médica, ni las res-
ponsabilidades penales que se le imputan, en virtud de
que se negó a revisar a la mujer que pedía atención médica
en su consultorio.

Una patrulla de la policía llegó al lugar y atendió el
reporte en donde confirmó los hechos y acordonó la zona
en espera de la presencia de los peritos y elementos de
investigación, en tanto el personal de Semefo se hacía
cargo del cuerpo para hacer la necropsia de ley.

No se añadieron datos 
en torno a la médica, ni las

responsabilidades penales que
se le imputan, en virtud de que
se negó a revisar a la mujer
que pedía atención médica

en su consultorio.

El datoLe negaron la atención 

Muere mujer en consultorio 
del “Doctor Simi”, en Cancún
Se dieron cuenta cuando la sexagenaria dejó de quejarse en un rincón

Muere mujer dentro de consultorio médico de Farmacias Similares en la Región 249, en fraccionamiento Cielo Nuevo.

En Bahía Yante

Se incendia embarcación en Puerto Aventuras
Puerto Aventuras.- Se incendió una embarcación
por causas desconocidas en Bahía Yante, en las
inmediaciones del complejo residencial de Puerto
Aventuras, en donde no se registró ninguna persona
lesionada.

A través de una llamada al número telefónico
de emergencias 911, se hizo el reporte sobre el in-
cendio de una embarcación en el complejo resi-
dencial en donde solicitaron la presencia de los
elementos de los bomberos.

Una vez que llegaron los bomberos, el siniestro
ya había sido controlado por una persona de na-
cionalidad extranjera de nombre Robinson y sólo
se procedió a verificar que estuviera completa-
mente apagada la embarcación.

El dueño y las personas en la bahía desconocen
el motivo del incendio e incluso se consideró la
posibilidad de que se trató de una falla mecánica
o por la caída de un rayo.

El fuego consumió
una embarcación 
en Bahía Yante, en
las inmediaciones del
complejo residencial
de Puerto Aventuras.
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Tulum.– Ejecutan a balazos a una persona del sexo mas-
culino de entre 30 a 35 años de edad, en pleno centro de
la ciudad, en donde dos personas a pie sacaron sus armas
y le dispararon a la víctima que quedó en el pavimento en
la esquina de la avenida Tulum y calle Centauro.

Cerca de la zona conocida como la “mini-quinta”, las
detonaciones de arma de fuego alertaron a las personas
que estaban cerca que apenas atinaron a resguardarse, al-
gunos que estaban cerca, observaron que a los sujetos los
estaban esperando en un vehículo en marcha, en donde se
dieron a la fuga.

El reporte al número telefónico de emergencia 911,
indicó balazos y un herido en el centro, donde solicitaron
una ambulancia y la presencia policiaca para resguardar
la seguridad en la zona.

Al lugar, llegaron los policías que confirmaron los he-
chos, y procedieron en acordonar el lugar de los hechos, en
tanto los paramédicos al llegar en la ambulancia nada pu-
dieron hacer por el sujeto que ya no tenía signos vitales.

En la zona se realizó una movilización policiaca, que se
desplegó por la ciudad en busca de los responsables, sin ha-
llarlos, en tanto los policías, peritos y elementos de la Semefo
realizaron el protocolo para levantar la evidencia, integrar
el expediente y levantar el cuerpo para la autopsia de ley.

El reporte al número
telefónico de emergencia 911,
indicó balazos y un herido en el
centro, donde solicitaron una
ambulancia y la presencia
policiaca para resguardar
la seguridad en la zona.

El datoCerca de la “miniquinta”

Ejecutaron a un hombre 
en pleno centro de Tulum
Dos sujetos sacaron sus armas y le dispararon a quemarropa

Cancún. – Dos hombres y una mu-
jer resultaron heridos con arma de
fuego, tras ataque armado contra
llantera, negocio ubicado cerca del
cruce del “Arco Vial” y avenida
Orquídeas, en el fraccionamiento
Villas Otoch, Supermanzana 259,
manzana 104, lote 17, en donde
los asesinos se dieron a la fuga en
una motocicleta.

De acuerdo a los hechos, dos
sujetos iban en una motocicleta,
uno de ellos con un paliacate en
la boca y dispararon en varias oca-
siones al interior de la llantera, le-
sionando a tres personas que re-
sultaron con heridas de bala.

La mujer logró huir y llegó a
una estación gasolinera, donde pi-
dió ayuda mientras que los dos

hombres se quedaron en el nego-
cio hasta que llegaron a atenderlos
paramédicos de una empresa par-
ticular para trasladarlo hasta el
Hospital General Jesús Kumate
Rodríguez.

Uno de los hombres tenía
siete impactos de bala en el tó-
rax y el otro tenía nueve, en tan-
to que la mujer también quedó
con una herida de bala en el pe-
cho, que ingresaron al nosoco-
mio en calidad de grave.

La policía acordonó la zona,
en espera de los peritos y elemen-
tos de investigación de la Fiscalía
General del Estado (FGE) de
Quintana Roo a fin de levantar la
evidencia e integrar la carpeta de
investigación.

Ataque armado en una llantera deja 3 personas heridas 
En el fraccionamiento Villas Otoch

Un hombre fue ejecutado en pleno centro de la ciudad, en la esquina de la avenida Tulum y calle Centauro.

Rafaguean una llantera cerca del cruce del “Arco Vial” y avenida Orquídeas, en el fraccionamiento Villas
Otoch con saldo de tres heridos.
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Este artículo tiene que estar modera-
do dentro de una concepción clara
que estamos haciendo y que por su-
puesto está planteado, no como una
crítica destructiva en contra de lo
que ha puesto en la mesa de discu-
sión el presidente Andrés Manuel
López Obrador, cuando era tanto de
dar alguna explicación a los penosos
resultados en los procesos electora-
les en la Ciudad de México; explica-
ba que todo se debe, a que los aspi-
racionistas se creen las guerras su-
cias, y que por tanto, voltearon la
bandera y se fueron en contra de su
proyecto político. A la mejor la con-
dición en la que se encuentra en este
momento y las presiones a las que
ha sido sometido, lo muestran a ve-
ces intolerante, pensando en que so-
lamente su actitud y su ejemplo será
la guía para conducir al país a un
cambio, pero esto no es así, se tiene
que conceder el hecho, de que cada
individuo es un hombre que toma
decisiones en libertad, que sus pun-
tos de vista y sus aspiraciones son
totalmente válidas y que finalmente
los valores son los que van a deter-
minar el que se vuelva egoísta, o
que se vuelva un malvado perverso,
como muchos de los que ahora es-
tán cercanos al propio Presidente de
la República.

Es vital explicar que, increíble-
mente, el Presidente dice que los que
han estudiado, los que se han prepara-
do, los que tienen más conciencia de
sus necesidades, a veces son los que
son más egoístas y son los que no en-
tienden los cambios y yo me pregun-
taría, ¿acaso el propio Presidente no
salió de los pantanos de Tabasco para
caminar hasta el Distrito Federal y en-
contrar su aspiración para llegar a ser
jefe de Gobierno, y Presidente de la
República?, tenía que ser un hombre
que se quedara ahí, empantanado en
la zona de los Chontales, para que no
se le juzgara egoísta o se le viera co-
mo un oportunista que quería tener
aspiraciones, no, él usó los recursos
para estudiar, para capacitarse, para
tener una conciencia de carácter so-
cial y llegar a cumplir sus sueños y
tratar de apoyar a los que menos tie-

nen, por esta razón, todos, muchos,
pero muchos, le tenemos admiración
y respeto, pero a veces, como a todos,
se nos van las cabras al monte, y eso
le pasó al Presidente, de repente el
enojo, le dio un freno a sus dichos y
los mandó por caminos que no son los
más correctos, yo quisiera decirle al
Presidente algunas cosas que a lo me-
jor otro no se atreverían hacerlo, ¿por
qué?, porque ellos tienen que proteger
sus puestos y presupuestos, yo por mi
edad, por mi posición, por las cosas
que he vivido, ya no tengo nada que
perder y finalmente puedo decir las
cosas que se me venga en gana, por
esto le diría yo al Presidente, por qué
no le pidió a Marcelo Ebrard, cuando
andaba huyendo en las Europas, es-
condiéndose en los mejores hoteles,
que en lugar de hacerlo así, no se fue-
ra a convertir en un aspiracionista, y
se fuera a vivir a la zona de los barrios
obreros franceses; y que sus hijos en
vez de andar aprendiendo nuevas cul-
turas y nuevos idiomas, se fueran a
limpiar los vidrios de los vehículos, o
cuando menos, que él tomara un
puesto en cualquier restaurante de la
Ribera izquierda del Sena, para servir
los croissants; en fin, yo quisiera pre-
guntarle al Presidente, si realmente
cree que gente como Harp Helú, están
quitados ya de la aspiracionitis, y que
no tienen más acción y vida, que el
dar su vida para el deporte, en el cual
hacen un gran negocio, no, la verdad
es que andan cuidando sus intereses,
no por el cambio, no, ellos no están
dispuestos a dejar sus enormes recur-
sos y sus riquezas, como en los tiem-
pos juaristas, en donde los hombres
cercanos al presidente Juárez vendían
sus casas para ayudar a la causa, no,
éstos venden la causa para comprar
más casas; y así podríamos hablar de
mucha gente cercana, que educadas
en la universidad, han logrado o al-
canzado por diferentes caminos y mé-
todos, tener muchas casas, y tener re-
cursos que les permiten tener la segu-
ridad, de que podrán sostener una lu-
cha social, dicen ellos, para lograr un
cambio, buscando claro, los puestos y
los presupuestos; y por qué no hablar
de los otros; yo recuerdo, que hace

muchos años, allá en los tiempos en
que gobernaba el licenciado Vázquez
Colmenares, en Oaxaca, vino una
gran terremoto que destruyó vidas y
propiedades, en esas estaban, cuando
la esposa del gobernador hacía una
cola para recibir los donativos, que la
gente del pueblo llevaba con toda su
voluntad para apoyar a los que lo ha-
bían perdido todo, en esa fila se en-
contraba una pequeña viejecilla de
trenzas que peinaban canas, con una
vieja, pero muy vieja vestimenta, con
un rebozo roto y sin zapatos, llevaba
en sus manos una pequeña caja, de
esas en donde se guardan los puros,
que abrazaba como si fuera un tesoro
y al llegar ahí con la esposa del gober-
nador, le dijo muy claramente: “seño-
ra yo no tengo muchas cosas, soy mu-
jer pobre, todo lo que tengo está aquí,
aquí hay unas nueces que serán el ali-
mento para el cuerpo y hay unas es-
tampitas que he recogido en muchas
iglesias, que son el alimento para el
alma”; ella, esa mujer, no esperó a
que llegaran los periodistas a tomarle
fotos y a pedirle sus opiniones, a darle
razón de por qué hacía eso, no, ella en
verdad era una santa y no todos en es-
te mundo pueden ser santos; a lo me-
jor el Presidente tiene ese nivel de
santidad o quiere alcanzarlo, pero no
todos los que andan a su lado, andan
en esos temas; y es claro, que cuando
él se lanza en contra de todos, como si
fuera a sacar a los comerciantes del
templo, no simplemente nos aterrori-
za con llamados y ahí trae a los verda-
deros mercenarios a su lado, muchos
ricos no están ahí pensando en que
darán sus cosas, para que los pobres
tengan más, si están ahí, es porque les
conviene, porque primero protegen
sus intereses, porque a través de esos
mecanismos alcanzan, todavía, los
contratos, las concesiones y pueden
lograr importantes negocios, llámale
así en dónde pueden usar los fondos
públicos y los recursos nacionales pa-
ra continuar haciendo sus negocios
privados; no señor Presidente, la ver-
dad es que hay que convencer y no
tratar de vencer, la verdad, es que los
aspiracionistas son los que han logra-
do tratar de salir y mejorar las condi-

ciones del país, un aspiracionista tam-
bién lo es un indígena, que cansado
de ver cómo caen sus hijos por ham-
bre, por salud e insalubridad, deja su
zona, y se va a buscar trabajos a otros
lados para tratar de tener mejores re-
cursos; esos, no son egoístas, no,  se
sacrifican trabajando, y mandan sus
recursos a sus hogares, donde les die-
ron la vida, para tratar de mejorar esa
zona, ¿y por qué no valorarlos?, por-
que no decir cuántos jóvenes, cuántos
miles de jóvenes, cuántos millones de
mexicanos, han dejado sus casas, y
han llegado a buscar estudios en mu-
chos lugares, pasando hambre y pri-
vaciones, para tratar de ser mejores,
no ser egoísta, sino mejores, para dar
algo a este país que tanto nos ha dado,
y al que tanto le debemos. Creo Presi-
dente, que la inmensa mayoría de los
profesionistas que forjaron las ante-
riores generaciones, tenemos con-
ciencia de que le debemos mucho al
pueblo de México, ellos nos pagaron
los estudios, ellos, con sus esfuerzos,
nos dieron la posibilidad de estudiar,
y ellos son a los que les debemos to-
dos, no le debemos a un partido polí-
tico, no le debemos nada a una orga-
nización política, no le debo nada al-
guien, que se mantiene como un líder
en favor de los pobres, no si él dice
que es líder, como lo dice usted es que
lo es; y lo respetamos, pero no le de-
bemos a usted nada, le debemos al
pueblo de México, y la verdad Presi-
dente, es que muchos de los que an-
dan a su lado son oportunistas merce-
narios y eso sí, son verdaderos aspira-
cionistas que buscan mantener los
puestos y los presupuestos y conti-
nuar en esos líderes que tanto daño
nos han hecho, ahí están las bases de
la desilusión, ahí están esas cosas que
utilizan mucha gente para mostrar al-
go, que a lo mejor, usted no quiere ver
porque no voltea hacia abajo, pero ahí
están las bases de las traiciones que
les mandan y les mantienen su pro-
pias gente cercana; o aquellos que an-
tes eran la mafia del poder y ahora an-
dan mucho a su lado.

Tener aspiraciones no es ser reaccionario

Es vital explicar que,
increíblemente, 
el Presidente dice 
que los que han
estudiado, los que
se han preparado,
los que tienen más
conciencia de sus
necesidades, a

veces son los que
son más egoístas 
y son los que no

entienden 
los cambios.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8
@yahoo.com.mx
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Siempre se tuvo la creencia de que
el Congreso de la Unión era una
fábrica de gobernadores, situación
que fue confirmada en la pasada
elección del 6 de junio, cuando se-
nadores y diputados con licencia
consiguieron ganar los comicios
en sus respectivos estados y con-
vertirse en gobernadores de esas
entidades. 

Dejar el Congreso por un go-
bierno estatal es una buena idea
para los políticos que realizan el
trueque con mucha frecuencia,
con resultados favorables. 

La pasada elección no fue una
excepción, sino una confirmación
de dicha regla, aunque ahora tam-
bién se presenta a la inversa dicha
situación, con ex gobernadores
que buscan su reingreso al Con-
greso de la Unión. 

Un compacto grupo de ex
mandatarios estatales decidieron
incursionar de nueva cuenta en las
urnas, la mayoría de ellos buscan-

do un sitio dentro de la Cámara de
Diputados, aunque usaron vías
distintas. 

Pocos decidieron la ruta directa
del voto a pie de urnas y otros más
buscaron la comodidad de ser ubi-
cados en las listas plurinominales,
en sitios preferenciales para tener
su curul sin el sudor de su frente. 

Pensaron que ya habían su-
dado bastante por lo que no era
necesario pasar nuevamente el
control de las urnas con el re-
frendo de los electores. 

Sin embargo, tres de ellos deci-
dieron tentar al electorado y regis-
trarse como candidatos de mayo-
ría y los tres lograron salvar la
aduana electoral. Dos panistas y
un ex perredista, converso a Mo-
rena, lograron su propósito y aho-
ra formarán parte de la LXV legis-
latura del Congreso de la Unión. 

Juan Carlos Romero Hicks, ex
gobernador de Guanajuato, fue ree-
lecto como diputado federal de ma-
yoría y con ese bagaje busca seguir
siendo el coordinador de la fracción
del PAN en la Cámara baja. Ignacio
Loyola Vera, ex gobernador de
Querétaro hizo lo propio y constató

que su trabajo como gobernante fue
adecuado por lo que los ciudadanos
le refrendaron su apoyo. 

En el caso de Morena, Leonel
Godoy Rangel, quien llegó al go-
bierno de Michoacán, respaldado
por el PRD, también ganó su dis-
trito federal por el que compitió. 

Ellos compartirán el queha-
cer legislativo con otros ex go-
bernadores que usaron la vía
plurinominal para regresar a la
Cámara de Diputados, por la
que ya habían transitado. 

Son los casos de Alejandro
Moreno Cárdenas, dirigente na-
cional priista y gobernador con
licencia de Campeche, quien será
por tercera vez diputado federal,
aunque prefirió usar la ruta de los
representantes plurinominales.
Igual situación ocurre con Rubén
Moreira, ex gobernador de Coa-
huila, quien por tercera ocasión
ingresa a la Cámara de Diputa-
dos y ahora lo hace por la vía de
la representación proporcional en
una reelección. 

Dentro de este compacto gru-
po, se encuentran dos mujeres
que gobernaron su terruño por la

vía del voto y que ahora prefirie-
ron no arriesgarse por aquello del
descontento a sus administracio-
nes. Realizaron el mismo trámite
que los priistas Moreno y Morei-
ra, aunque ellas usaron un parti-
do diferente al que los llevó a los
gobiernos estatales. 

Amalia García e Ivonne Orte-
ga, ex gobernadoras de Zacatecas
y Yucatán, respectivamente, fue-
ron registradas por Movimiento
Ciudadano para llegar de nueva
cuenta a la Cámara de Diputados. 

La presencia de los exgoberna-
dores en la Cámara de Diputados
podría ser una buena dinámica pa-
ra el trabajo legislativo, esperando
que estos personajes no lleguen so-
lamente a acomodarse en su curul
y que si ponga su experiencia al
servicio del quehacer legislativo. 

*****

Cuatro ex gobernadores decidie-
ron ir por cargos locales (presiden-
cias municipales). Los cuatro fra-
casaron dejando en claro que sus
administraciones no fueron todo
lo exitoso que ellos creen. 

Manuel Andrade y Andrés Gra-
nier quienes gobernaron Tabasco

del 2002 al 06 el primero de ellos y
del 2007 al 2012 el segundo, fraca-
saron en su intento de presidir el
ayuntamiento de Centro (Villaher-
mosa), donde les ganó la candidata
de Morena, Yolanda Osuna. 

Peor les fue a los ex goberna-
dores de Aguascalientes y More-
los, Luis Armando Reynoso Fe-
mat y Sergio Estrada Cajigal, res-
pectivamente, quienes ni siquiera
pintaron en el ánimo ciudadano.
Los cuatro fueron rebasados por
los candidatos del PAN, partido en
el que antes militaron. 

***** 

En Puebla, los triunfos de Morena
en 2018 quedaron atrás y Acción
Nacional y sus aliados consiguie-
ron recuperar toda la zona metro-
politana de la capital, incluida
Puebla, San Andrés Cholula y San
Pedro Cholula, el más contento
con ello fue el gobernador Luis
Miguel Barbosa. 

*****

La mala calidad de los materiales
usados en la construcción de la
L12 del Metro fue la principal
causa del desplome de varios va-
gones del Sistema de Transporte
Colectivo el pasado tres de ma-
yo, esperamos que el peritaje
traiga resultados contra los res-
ponsables de ello. 

ramonzurita44@hotmail.com

Ex gobernadores, al Congreso 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Claudia Sheinbaum presentó la pri-
mera parte del dictamen del peritaje
realizado por la empresa DNV sobre
el desplome en la Línea 12 del Me-
tro, el cual apunta a una falla estruc-
tural. Ya se sabía desde la informa-
ción de diario estadounidense The
New York Times. 

SÍ, ese reportaje del rotativo de
EU que cimbró a la 4T y que, de ma-
nera espontánea, Claudia se apresu-
ró a declarar que ella no filtró esa in-

formación delicada y el Presidente
confirmó que había Judas en el go-
bierno capitalino en toda su admi-
nistración sin desmentirla. El repor-
taje señala como principales presun-
tos responsables a Marcelo Ebrard y
al magnate Carlos Slim. 

Con esos pronunciamientos, am-
bos, la señora y el mandatario, confir-
maron el tino de la publicación, pues
quedó claro públicamente que el dar-
do punzante del reportaje dio en el
blanco y les preocupó tanto, que no lo
desmintieron. 

Marcelo de inmediato se fue con-
tra Miguel Ángel Mancera, acusándo-

lo que no atendió mantenimiento y
quien lo sucedió y suspendió la obra
que destapó la cloaca de la Línea 12,
tranquilo respondió a través de los me-
dios que contaba con las pruebas de
las acciones en rubro de supervisión. 

El viejo pleito entre ellos se revi-
vió, al amagar Mancera a Ebrard con
denunciarlo por el desgarriate que ha-
bía heredado en la mencionada Línea
12, éste salió volando a París, donde
cómodamente a todo lujo, se resguar-
dó con todo y familia y desde allá a
veces lo entrevistaban los medios. 

Mancera nunca formalizó la de-
nuncia, sólo fue mediática su amena-

za con lo que se deduce que no lo
quería en la ciudad y él hizo lo suyo
en otros rubros ayudado por sus pri-
mos los hermanos Luis Ernesto y Ju-
lio César Serna Chávez y ambos están
en la mira de la SCG-CDMX por
omitir una serie de inmuebles en sus
declaraciones patrimoniales de 2018.
Otro aspaviento, hasta hoy. 

El mencionado dictamen es apenas
la primera parte, lo conoceremos por
episodios; será el 14 de julio cuando
den a conocer el segundo, mientras
que la tercera del dictamen se dará a
conocer el 30 de agosto de 2021 

En esta presentación del peritaje de

la empresa noruega DNV, se indicó
que el accidente tendría su causa en
deficiencias en el proceso de construc-
ción de la obra. Eso lleva lumbre con-
tra Marcelo, pues él ordenó la cons-
trucción y le hizo cambios dañinos,
para ser la figura en la inauguración. 

Carlos Slim también señalado en el
mismo reporte del diario del otro lado,
porque una de sus constructoras cons-
truyó la parte elevada que se siniestró y
a través de su Grupo Carso informó
que no se pronunciará sobre la primera
fase en el dictamen del accidente, ela-
borado por la firma DNV. 

AMLO ya se manifestó al decla-
rar antes de darse a conocer el dicta-
men, que apoya en todo a Claudia,
seguro ya conocía el contenido y na-
da dirigió a Marcelo. Un punto me-
nos para el canciller. 

rrrart2000@hotmail.com
y Facebook

CENTRO..!
Línea 12, primer dictamen

Por Arturo 
Ríos Ruiz

- Apunta a falla estructural   - La duda seguirá hasta agosto 
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El reporte noruego es como una biopsia
que revela la metástasis del cáncer in-
curable de la Línea 12 del Metro. El fal-
lo directo es sólo uno: está mal construi-
da de punta a punta. Reabrirla -como ha
ordenado el presidente Andrés Manuel
López Obrador a la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum- requeriría demol-
erla y volverla a hacer. Darle una “mani-
ta de gato” y hacer como que con una
trapeadita y sacudidita queda lista, sería
enviar a los millones de sus usuarios, los
más pobres de la capital, a un sucidio. A
una ejecución de Estado. 

El derrumbe del tramo de Tláhuac
sólo fue una advertencia de que en
cualquier momento se puede colapsar
otro tramo. 

Ese es simple, llanamente el fondo
de la revelación del informe preliminar
de empresa Det Norske Veritas, DNV. 

Sólo para definir que los noruegos no
juegan son sus conclusiones, diremos
que DNV es considerada una sociedad
de clasificación mundial, con sede en
Noruega y fundada en 1864, especial-
izada en gestión de riesgos. 

Lo que encontró DNV en su investi-
gación fue: que por premuras para que
la Línea 12 estuviera antes del fin de la
gestión de Marcelo Ebrard como jefe
de Gobierno, y quizá por corrupción, lo
más seguro que fue por las dos cosas,
esa línea se hizo al aventón. 

Se utilizaron varios tipos de concre-
to, con menos pernos de los requeridos,
mal puestos, con trabes de acero unidas
con soldaduras mal hechas, insufi-
cientes, con vías no aptas para los
vagones, con curvas sin trazos adecua-
dos, etc, etc.  

Lo que en mi barrio “clasemediero”
que raya en lumpen se conoce como al
chilazo.  Por todo ello las responsabili-
dades de quienes la construyeron y
echaron a andar con todas esas fallas es
no sólo política, sino criminal. 

Si esto hubiera ocurrido en Noruega,
de dónde es DNV, esos responsables
seguro ya no estarían en el gobierno,
sino en la cárcel. Menos como precan-
didatos presidenciales. Y pues sí, hablo

de Marcelo Ebrard, Mario Delgado y
ese equipo que participó en esa obra.
Claudia Sheinbaum entrará en ese
grupo si reabre la Línea 12 como está.  

BAJO LA SOSPECHA DE LA
REELECCIÓN, VA REFORMA ELECTORAL

Inmersa en la maldición de la piedra de
Sísifo, dentro de un constante cambio y
readecuación, la transición democrática
mexicana no termina por establecerse. 

Hoy, de nuevo todos los actores, cor-
rientes y partidos políticos reclaman una
nueva reforma electoral y política. El
primero de ellos el presidente Andrés
Manuel López Obrador con
planteamientos como el de la desapari-
ción de los senadores y diputados pluris
y un recorte draconiano del gasto en or-
ganismos, instituciones y tribunales del
ramo. Si por el tabasqueño fuese, desa-
parecería al INE y sometería a una aus-
teridad calcutiana a los partidos, a esa de
cero pesos y cero centavos para nadie. 

Otros, como Ricardo Monreal, líder
de la mayoría morenista y presidente de
la Junta de Coordinación Política del
Senado, esa reforma sí debe incluir un
ajuste presupuestal pero apegado a los
nuevos alcances que tendrán los órganos
electorales al incluir las nuevas tec-
nologías en los comicios, por ejemplo ur-
nas digitales, lo que disminuiría sustan-
cialmente la participación de ciudadanos,
papelería y esquemas de vigilancia.  

La oposición buscaría que esta re-
forma electoral y política en puerta

fortalezca la conciencia y la impor-
tancia de la participación política de
los ciudadanos en la integración de
nuevos gobiernos. 

Como sea, lo que cada quien busque,
ya se abrió el debate y en el Senado, Ri-
cardo Monreal ya orienta sus baterías
a la creación de un voto calificado,
porque esa reforma requerirá varios
cambios a la Constitución. 

Cero posibilidad de ir, afirman todos,
ni a la reelección presidencial ni a la ex-
tensión de mandato de AMLO. 

SE ABRIÓ PASO CON INGENIO

Sin duda las elecciones del 6 de junio
pusieron a prueba el ingenio de no
pocos. Como todo en la vida, algunos
lograron abrirse camino con su experi-
encia y carisma. Uno de estos fue el
“moreno” Andrés Mijes, quien logró
alcanzar la alcaldía de Escobedo, Nue-
vo León, una entidad que rechazó a
una gobernadora del partido en el gob-
ierno federal. 

Mijes llega a esta posición con
41,855 sufragios. Con esa votación
canceló la oportunidad del PRI y el
PAN, quienes antes habían gobernado
esa municipalidad. Para lograrlo tuvo
que organizar a sus equipos contra la
compra de votos, y la operación de
activistas violentos de la CTM. 

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

“Feliz, feliz”...

Por Roberto
Vizcaíno

Línea 12, una bomba de tiempo... 

Lo que encontró
DNV en su

investigación fue:
que por premuras

para que la Línea 12
estuviera antes del
fin de la gestión de
Ebrard como jefe de
Gobierno, y quizá
por corrupción, lo
más seguro que fue
por las dos cosas,
esa línea se hizo 

al aventón. 
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H O R I Z O N T A L E S:
1.- Nombre de los 15 car-

gos de elección popular cu-
yos actuales titulares eran in-
dependientes, priistas, mo-
renistas, panistas y perredis-
tas y al que aspiraron repre-
sentantes de todos los parti-
dos políticos y de esto tratará
este Politigrama.  

4.- Después de las elec-
ciones y cuyos resultados en
este tema favoreció al partido
oficial, a cargo de su presi-
dente Mario Delgado, como
se ha dado en llamar al terri-
torio que ahora detentan los
triunfadores de las eleccio-
nes en 11 de las 15 guberna-
turas más 6 que ya habían
obtenido antes.

5a.- Hurto. Lo que dicen
que ocurrió en las elecciones
y nadie protesta porque todos
tienen miedo de que culpen
a sus partidos de corruptos.

6.- Nombre del estado
que gobernará hasta sep-
tiembre, el morenista Jaime
Bonilla y que será sustituido
por María del Pilar Ávila, una
mujer igualmente morenista. 

7.- Nombre del estado
que gobierna por unos me-
ses más el priista José Igna-
cio Peralta y que será rele-
vado en el cargo por Indira
Vizcaíno Silva, una mujer
morenista. 

10.- Iniciales de Cuauhté-
moc Cárdenas. 

11.- Así le dijeron en vo-
taciones al PAN en Queréta-
ro al repetir la gubernatura.

13.- Iniciales de Héctor
Zapata.

15.- Así le dijeron los re-
giomontanos a Samuel Gar-
cía para asumir la guberna-
tura. Sin importar que ya era
investigado por la UIF.

16.- Iniciales de Olga
Alcántara.

17.-. Nombre del estado
bastión del PRI que preside
Alejandro Moreno y que tras
ser gobernado por Quirino
Ordaz Coppel en breve será
gobernado por el morenista
Rubén Rocha.  

20.- Siglas de Asociación
Civil.

21.- Persona que tiene
mucho dinero, la mayoría de
las veces obtenido de forma
ilícita, como se demostró con
los políticos prianistas que
tienen su dinero en los ban-
cos de Andorra.  

22.- Nombre del estado
que gobierna el panista An-
tonio Echevarría, hasta que
lo releve el morenista Miguel
A. Navarro. Un estado al que
el PAN que hoy dirige Marko
Cortés le había arrebatado
al PRI que hora preside Ale-
jandro Moreno y que ahora
lo gana Morena de Mario
Delgado.

23.- Iniciales de Alejandra
Torres.

24.- Así le dijeron en in-
vertido al PRI en las votacio-
nes a 7 estados que gober-
naba y que ahora gobernará
Morena.

25.- Siglas del Noreste.
Lo que ahora se conoce co-
mo el Territorio Morena.

26.- Carta invertida de la
baraja. Con la que se identi-
fica al líder de Morena, quien
por su atinada selección de
candidatos ganó 12 de 15
gubernaturas y otros cargos
que estuvieron en juego du-
rante la elección más grande
de México.

29.- Nombre del estado
que gobernará la priista Clau-
dia Pavlovich Arellano, hasta
que la releve el morenista Al-
fonso Durazo. Un estado que
siempre ha sido gobernado
por el partido del presidente
del PRI Alejandro Moreno
Cárdenas y que ahora cayó
ante la fuerza del partido Mo-
rena del presidente Mario
Delgado.

31.- Nombre del estado
por mucho tiempo priista y
que gobierna el panista Ja-
vier Corral Jurado y aunque
no quería que la panista Ma-
ría Eugenia Campos fuera
candidata del PAN con la pe-
na le tocará relevarlo. Y tal
vez le aplique la misma dosis
de odio que el le aplicó.

V E R T I C A L E S
1.- Nombre del estado al

que el INE, le quitó por un
absurdo que fue revocado
después por el TRIFE a su
candidato natural morenista
y que ahora gobierna como
lo han hecho mucho antes
los priistas Héctor Astudillo y
que ahora se estrenará co-
mo gobernadora por Morena
la hija del candidato revoca-
do, Evelyn Salgado.

2.- Nombre del estado del
norte del país que hartos de
estar gobernados por el PRI
optaron por un gobernador
independiente Jaime Rodrí-

guez Calderón que está por
dejar su cargo. Al que aspi-
raron en las finales Adrián de
la Garza, candidato de Va
Fuerte Por Nuevo León; Cla-
ra Luz Flores, de la coalición
Juntos Haremos Historia en
Nuevo León; Samuel García,
de Movimiento Ciudadano;
Carolina Garza, del Partido.
Ganó Samuel García. (Inves-
tigado por la UIF) Lo siguió
Adrián de la Garza, acusado
de traición a la Patria y la mo-
renista Clara Luz que está en
el limbo.

3.- Nombre invertido del
estado que hartos de ser
gobernados por el PRI hoy
votaron por la alternancia al
relevar al priista Marco Me-
na por la morenista Lorena
Cuellar.

5.- Nombre invertido del
bello estado del Sureste que
fue gobernado y saqueado
por el líder actual del PRI,
Alejandro Moreno y hoy go-
bierna por unos días Carlos
Aysa González para ser re-
levado por la morenista Lay-
da Sansores.

8.- Así le dijeron en inver-

tido a la coalición de partidos
del Verde Ecologista con el
PT a la gubernatura de San
Luis Potosí.

9.- Nombre del estado
que después de ser priista,
le dio una posibilidad al pe-
rredista Silvano Aureoles,
para desbancarlo por el
morenista Alfredo Ramírez
Bonilla. 

12.- Nombre del estado
que insisten en seguir pro-
bando a los panistas ya que
relevaron a Francisco Do-
mínguez Servin, por el otro
panista Mauricio Kuri.

14.- Nombre del estado
otro estado priista que hoy
releva a Alejandro Tello por
el morenista David Monreal.

17.- Nombre del otro es-
tado priista que priista de
siempre con Juan Manuel
Cerreras lo suple el pueblo
por el ecologista apoyado por
el PT, Ricardo Gallardo.

18.- Dios.

19.- Que tiene altura
superior.

26.- Como se sienten al-
gunos partidos al ver que
los ciudadanos de los esta-
dos de la República esco-
gen a otros partidos. (Sin-
gular y femenino).

27. Punto cardinal inver-
tido que da nombre al estado
del norte del país que gober-
nado por el panista Carlos
Mendoza Davis, hoy lo releva
el morenista Víctor Castro.

29.- Siglas invertidas del
organismo que tiene como
consejero presidente a Lo-
renzo Córdova.   A quien se
acusa de que ha dejado de
ser árbitro para convertirse
en partidario de los partidos
de oposición y los grandes
intereses nacionales. Y que
estará a prueba ahora que
las redes sociales acusan a
la esposa de Calderón, Mar-
garita Zavala de haber hecho
fraude en su elección. 

39.- Palabra derivada de
reir. Lo que se espera que la
gente haga si la UIF y Fisca-
lía, no actúen en contra del
candidato del Movimiento
Ciudadano al gobierno de
Nuevo León.

Por Víctor Manuel Jácome
Gobernantes que iniciarán su mandato
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El mandatario insiste en reformas
constitucionales que atentan con-
tra la democracia, busca nueva-
mente desaparecer al árbitro elec-
toral -que ha dado muestra de im-
parcialidad, independencia y orga-
nización ciudadana-, y arremete
contra la representatividad de la
oposición, reclamo de las izquier-
das en los setenta que gracias a
una reforma política priista posibi-
litó el arribo de legisladores pluri-
nominales al Congreso; pero hoy,
muchos de esos beneficiarios se
suman a la orden presidencial de
eliminarlos porque ya no convie-
nen al partido en el poder. “Hága-
se la voluntad de Dios en los bue-
yes de mi compadre”.

Otro régimen populista -el de
José López Portillo, único candi-
dato en las elecciones de 1976-,
contó en la Secretaría de Goberna-

ción con el ideólogo Jesús Reyes
Heroles, liberal -como se dice aho-
ra-, que comprendió la importancia
de fortalecer el sistema pluriparti-
dista y ofrecer una apertura demo-
crática que institucionalizara las
expresiones e inconformidades de
la oposición con congresistas me-
diante la representación proporcio-
nal; esto es, aunque no ganaran
elecciones distritales, por sus votos
tenían derecho a un determinado
número de diputaciones y senadu-
rías. Así se legalizó al Partido Co-
munista, el cual evolucionó a tra-
vés del PSUM, del PMT, del PRT
y hubo otras corrientes como el
PST y el Frente Cardenista. Tam-
bién tuvieron oportunidad los so-
cialdemócratas con una franquicia
que se agenciaron unos hermanos

de apellido Aguilar. Surgió tam-
bién gracias a esa reforma del go-
bierno el hoy controvertido, seña-
lado de corrupto y poco presenta-
ble PT, y por no reunir el mínimo
requerido en las votaciones desa-
parecieron después los sinarquistas
del PDM, el PSD, el obsoleto
PARM y la organización de Lom-
bardo Toledano el PPS, así como
el PST. Reyes Heroles abrió así el
Congreso a la oposición, evitó las
protestas por la sobrerrepresenta-
ción del PRI y vigorizó la discu-
sión parlamentaria.

Mientras tanto, la crisis inter-
na del PRI que dio origen a la
Corriente Democrática y la pul-
verización de las izquierdas con-
solidaron al PRD y fue la génesis
de Morena. El chapulineo de tri-

colores y perredistas alimentó al
movimiento del presidente, con
lo cual muchas tribus se perpe-
tuaron en los cargos de elección
popular, pero con nueva mem-
bresía. La ideología es cosa del
pasado, aunque el inquilino de
Palacio Nacional presuma que
son gente de izquierda, la verdad
es que no hay congruencia de
principios entre sus militantes.

Llegó la aplanadora en el 2018
y benditos plurinominales, les per-
mitió tener una sobrerrepresenta-
ción y la mayoría absoluta. Pero,
la hecatombe que sufrieron el pre-
sidente y Morena en el ejercicio
democrático del 6 de junio, sobre
todo en la CDMX y en las capita-
les más importantes, así como per-
der el control del Congreso, los hi-

zo reparar en el contradictorio de-
seo de desaparecer a los plurino-
minales, origen de su árbol genea-
lógico. Como ya no pueden tener
sobrerrepresentación, lo que criti-
caban al PRI, ahora sí se les hace
injusto y hasta caro que la oposi-
ción tenga legisladores que impi-
dan la mayoría absoluta. Qué des-
fachatez, si las reglas del juego me
favorecen, bienvenidas, si me
afectan hay que cambiarlas. Grou-
cho Marx dijo: “Estos son mis
principios, pero si no les gustan,
tengo otros”. El gobierno parece
decir, “no me gustan estos princi-
pios, pongo otros”.

El argumento, como se usó con
el INE, es que salen muy caros, Sí,
la democracia es cara, quién le di-
jo que era barata.    

Durante los últimos días, algu-
nos políticos de la 4T han opta-
do por dar a conocer su inten-
ción de buscar la Presidencia
de México. Tal vez con la idea
de que alguien puede ganarles
la delantera y sin razonar en
que su figura se encuentre den-
tro de la posible aceptación de
los votantes o simplemente a la
altura de merecer ese cargo tan
importante.

Se nota que algunos no tie-
nen la mínima esperanza, aun-
que su abultado ego se esmere
en decirles lo contrario y los
apure a hacer público su deseo
de llegar a la Primera Magistra-
tura, porque se sienten próceres
indispensables en el manejo del
destino del país. Tal vez son los
que nunca lo externan, pero
piensan, cada vez que su jefe
máximo actúa, que lo hubieran

hecho mejor. “Yo hubiera hecho
o dicho tal o cual cosa, en lugar
de semejantes regadas…”

Porque creen que son supe-
riores a cualquiera que tengan
enfrente y en el caso de la suce-
sión, no es remoto que piensen
sinceramente que el actual man-
datario falla demasiado y ellos
hubieran hecho un papel mucho
más decoroso. De tal manera
que el orden sucesorio les que-
daría como traje a la medida,
para mostrar al pueblo que su
actuar sería digno de los más
nutridos aplausos.

Este es precisamente el caso
de Gerardo Fernández Noroña,
quien repetirá en la Cámara de
Diputados y quien no ha vacila-
do en exponer su deseo de con-
vertirse en sucesor de López
Obrador, porque se siente con
merecimientos de sobra. Es
muy difícil que un hombre
acepte no contar ni con la prepa-
ración ni con la experiencia ni
con los atributos necesarios para

arribar a cualquier cargo. 
La observación ha demostra-

do que todos piensan que son
los mejores. Por eso, nadie es
capaz de decir con entereza: “no
acepto porque no podría con tal
encomienda”. Al contrario, los
menos inteligentes a todas luces
pretenden que cualquier tarea
les queda hasta pequeña. Luego
en la práctica andan en busca de
la excusa, que les resulta peor,
porque ni para crear una buena
disculpa sirven.

Estas condiciones se han re-
petido por todos lados durante la
presente administración. La in-
mensa mayoría de los funciona-
rios se ven demasiado pequeños
ante los puestos que ostentan.
No hay uno que diga que lo de-
jará para que lo ocupe alguien
con mayor capacidad. No hay
conciencia.

Los politólogos ven como los
preferidos del Ejecutivo en tur-
no, a dos personajes que, digan
lo que digan, no califican. Co-

mo dijo Rubén Figueroa padre,
ex gobernador de Guerrero: “la
caballada está flaca”. Pero la
verdad, hoy está famélica: Clau-
dia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard.

El único mérito de la primera
consiste en haber sido durante
toda su historia política, obe-
diente al tabasqueño y eco de to-
dos sus dichos, porque no tiene
ingenio propio. Su pequeñez es
notoria. Su inteligencia no per-
tenece a lo que presume: a una
científica. No se es por el hecho
de haber estudiado una carrera
relacionada con la ciencia. Se es
cuando se demuestra a plenitud.

Quizá por no ser científica es
que decidió ser política. Pero
política que no hace nada. Sino
ser fiel hasta la pared de enfren-
te al jefe. Ser leal, aunque sea la
única cualidad que tiene. Con
eso basta. La lealtad es un méri-
to reconocido, principalmente
en la actividad que desarrolla,
aunque la mente no le funcione

con claridad, menos con brillan-
tez. Por eso, el Presidente confía
en ella ciegamente.

¡Qué haría como Presidente
de México? ¿Acabar de destruir,
por copiar fielmente la tarea ini-
ciada por su maestro?

Marcelo Ebrard es otro cam-
peón de la lealtad. Sin duda, con
más capacidad que la anterior,
tiene el mérito de haber dimitido
en la carrera presidencial en
2012 y de ceder la candidatura al
tabasqueño. Por eso fue rescata-
do de su refugio en Francia y
traído a cumplir con un encargo.

Pero sus antecedentes viaja-
ron desde el pasado al presente,
con el accidente en la Línea 12
del Metro, que costó 26 vidas y
80 heridos. Una multitud ya los
desdibujó. Ya juzgó la incapaci-
dad de Claudia y la construc-
ción de un tramo del Metro para
engordar las cuentas bancarias
del segundo.

ariosruiz@gmail.com

La sucesión
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz

POR LA DERECHA..!
Reformas que dañan a la democracia

Por Luis
Ángel García
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México cuenta con numerosos cen-
tros de convenciones y exposiciones,
espacios que van de mil 208 m2 hasta
89 mil 187 m2, ubicados en más de
56 destinos que incluyen grandes ciu-
dades, playas y ciudades coloniales. 

De acuerdo con el Consejo Mexi-
cano de la Industria de Reuniones
(Comir), en México el 85% de las
reuniones son por convenciones na-
cionales y el 15% son congresos in-
ternacionales.  

La Industria de Reuniones aporta
el 1.7% del PIB nacional, genera más
de 900 mil empleos y cuenta con un
valor alrededor de los 25 mil millo-
nes de dólares.  

De acuerdo al catálogo de desti-
nos para turismo de negocios se tiene
una infraestructura de 56: Hoteles de
categoría turística, 3,100; Habitacio-
nes de categoría turística, 245,000;
Metros cuadrados, 432,000 en salo-
nes para eventos, 203,000 en con-
venciones, 342,000 para exposicio-
nes; Aeropuertos, 57 internacionales
y 28 nacionales, y 110,000 kilóme-
tros en carreteras y autopistas de pri-
mer nivel. 

De ahí la importancia de la
Cumbre híbrida, con participación
presencial y virtual de Líderes de
AMPROFEC, que se llevará a cabo
del 7 al 9 de julio, en Palacio de
Convenciones de Zacatecas, en la
cual participarán 70 líderes del sec-
tor de todo el país y del extranjero,
dónde se analizará a detalle la situa-
ción del sector frente a la pandemia
del COVID19 y las estrategias a se-
guir para su reactivación a partir de
este segundo semestre del 2021. 

La AMPROFEC integra a más de
165 empresas y cuenta con 30 años
de experiencia en apoyo y represen-
tación de los líderes de la industria y
su cadena de valor, integrada por or-
ganizadores, recintos, prestadores de
servicios, diseñadores y constructo-
res de stands.  

El sector agrupado en AMPRO-
FEC, pilar en el desarrollo económi-

co del país, organiza a nivel nacional
más de 330 mil eventos de corte na-
cional e internacional, representa el
15 por ciento del PIB Turístico y el
1.7 por ciento del PIB Nacional, con
una derrama económica que alcanza
los 25 mil millones de dólares, gene-
ra poco más de 900 mil empleos.  

Es por ello la importancia de or-
ganizar dicho evento en Zacatecas,
con lo que se da inicio a la reactiva-
ción de las exposiciones, congresos y
convenciones en las 56 plazas del
país para la organización de eventos
entre las que destacan Cancún, Zaca-
tecas, Ciudad de México, Guadalaja-
ra y Monterrey. El evento será pre-
sencial e híbrido y se transmitirá a
través de las plataformas digitales. 

De acuerdo al último estudio ela-
borado por AMPROFEC, el 85% de
las empresas que participan en expo-
siciones a nivel nacional conoce que
los recintos y organizadores han de-
sarrollado protocolos sanitarios y es-
timan reactivar su regreso a las mis-
mas a partir del segundo semestre de
este año.  Por cada $1.00 (peso) que
se paga por la renta de un espacio pa-
ra el desarrollo de un evento, se gas-
tan en la ciudad en servicios turísti-
cos un promedio de $15.90 pesos.
Las ferias y exposiciones son claves
para la reactivación de la economía. 

Durante la Cumbre de Líderes en
Palacio de Convenciones de Zacate-
cas se llevarán a cabo diversas mesas
de trabajo por capítulos y secciones
en donde se tomarán acuerdos con el
propósito de fijar el rumbo y las ba-
ses para la construcción del plan de
trabajo del año 2022 en AMPRO-
FEC, así como la resolución de un
caso práctico en que deberán tener en
cuenta todos los retos que presenta la
nueva realidad frente al COVID19. 

La Cumbre tiene como finalidad
reunir a los líderes de nuestro país en
el ramo de la Industria de Exposicio-
nes, Congresos y Convenciones y to-
da la cadena de valor en la República
Mexicana. 

Paneles referentes al “Rediseño
de la Industria de Exposiciones” con

la participación de los CEO de IAEE,
UFI y SISO. Otra conferencia magis-
tral será con el tema  “La Unidad y
compromiso gremial hacia la recons-
trucción del turismo y su impacto en
la industria de reuniones” con la par-
ticipación de Braulio Arsuaga Losa-
da, Presidente del Consejo Nacional
Empresarial Turístico (CNET). 

Habrá diversas mesas de trabajo
por capítulos y secciones para llevar
a cabo acuerdos y fijar el rumbo y las
bases para la construcción del plan
de trabajo 2022 en AMPROFEC, así
como la resolución de un caso prácti-
co en que deberán tener en cuenta to-
dos los retos que nos presenta nuestra
nueva realidad.  En la parte social y
de dinámica de integración se llevará
a cabo un Rally temático que permi-
tirá a los asistentes conocer más de la
bella ciudad de Zacatecas, su historia
y tradición. 

Por otra parte, la  Alianza Nacio-
nal de Pequeños Comerciantes (AN-
PEC), como mes a mes lo hace, re-
portó la variación de precios de los
productos de la canasta básica. Este
sondeo de mercado corresponde al
periodo del 15 mayo al 15 de junio,
encontrando los siguientes aumen-
tos: Naranja (83.33%); Chile
(37.5%); Galletas María (36.36%);
Jitomate (31.58%); Papa (30%),
Azúcar (29.17%); Cebolla (25%);
Tomate (23.53%); Arroz (22.73%);
Limón (20%); Sal de mesa
(16.67%); Aguacate (16.67%); Frijol
(11.11%); Aceite (9.09%).  

INEGI reportó una tendencia
marginal a la baja en la inflación de
6.08% a 5.89%, unas cuantas déci-
mas (0.19); sin embargo, la realidad
del mercado es tan caliente que resul-
ta imperceptible dicha mejoría a la
luz del consumidor.  

A nivel global la inflación en el
último año también ha provocado el
aumento de distintos productos esen-
ciales como aceites vegetales, azú-
car, cereales y granos. El incremento
de los energéticos y los fertilizantes
coadyuvaron en esta alza.  

Ante esto, ANPEC pronostica que

en los meses por venir los consumido-
res seguiremos resintiendo en nues-
tros bolsillos el aumento de precios en
los comestibles. La inflación que re-
sentimos se explica por el factor esta-
cional de la sequía que afecta a más
del 80% del territorio nacional y está
abatiendo y encareciendo la produc-
ción agrícola del país, obligando a una
elevada importación de granos.  

Otro factor es el costo de la ener-
gía (luz, gas LP, gasolinas y diésel)
que eleva los costos productivos y de
abasto; además la lenta reactivación
no ha logrado recuperar los empleos
perdidos ni generar un clima de certi-
dumbre para la inversión nacional o
extranjera, manteniéndose un poder
adquisitivo limitado que no logra
apalancar un mayor consumo en el
mercado interno”, comentó Cuauhté-
moc Rivera, presidente de ANPEC.  

Pasadas las elecciones ya no hay
tiempo que perder, se acabó el bono
democrático del actual mandato. Co-
mo dijo aquél: “no nos hagamos bo-
las”, en México sólo un sector redu-
cido forma la clase media, más del
80% de la población pertenece a la
cultura del esfuerzo y del trabajo que
aspira cotidianamente a ofrecer una
mejor calidad de vida a sus hogares;
esta actitud es la que nos ha permiti-
do levantarnos como pueblo ante
cualquier adversidad; los mexicanos
somos luchones, alegres y esperanza-
dos, esto nos define, dijo Cuauhté-
moc Rivera. 

Asimismo y como parte de las re-
laciones económicas y comerciales
con Emiratos Árabes Unidos y otras
regiones, para impulsar la atracción
de inversión, el comercio y el turis-
mo, funcionarios del Gobierno de
México y el presidente de la Confe-
deración de Cámaras Industriales de
los Estados Unidos Mexicanos (Con-
camin), Francisco Cervantes, anun-
ciaron la participación de México en
la Expo 2020 Dubái. 

La Exposición Universal se efec-
tuará del 1 de octubre de 2021 al 31
de marzo de 2022, en Dubái, Emira-
tos Árabes Unidos, siendo la primera

edición celebrada en la región de
Medio Oriente, África y Asia Meri-
dional. El eje temático será “Conec-
tar nuestras mentes y construir el fu-
turo” y se contempla un aforo de 25
millones de personas, así como la
participación de más de 190 países. 

En el evento, encabezado por el
canciller Marcelo Ebrard Casau-
bon, participaron la secretaria de
Economía, Tatiana Clouthier Carri-
llo; la secretaria de Cultura, Alejan-
dra Frausto Guerrero; el secretario
de Turismo, Miguel Torruco Mar-
qués; la subsecretaria para Asuntos
Multilaterales de la SRE, Martha
Delgado, así como el embajador de
Emiratos Árabes Unidos en Méxi-
co, Ahmed Almenhali. 

En el anuncio, el secretario Mar-
celo Ebrard destacó que nuestra pre-
sencia en esta exposición demuestra
que el Gobierno de México ha re-
suelto de manera eficaz, con el res-
paldo del sector privado, la promo-
ción económica de México en todo el
mundo. Aseguró que “la resolución,
la decisión y la perseverancia siem-
pre triunfan y -agregó- si trabajamos
juntos, sector público y sector priva-
do, tenemos éxito”.  

El objetivo primordial del Pabe-
llón de México será detonar la reacti-
vación económica, y reimpulsar el
sector productivo, turístico y cultural,
que se han visto afectados por la crisis
sanitaria derivada del SARS-CoV-2.  

La secretaria Clouthier indicó que
la Secretaría de Economía trabajará
de la mano de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores, de la iniciativa pri-
vada y tocando todas las puertas para
que la exposición sea no solamente
un éxito, sino para que lo mejor de
México pueda estar ahí y poder mos-
trar que la movilidad de nuestra pa-
tria se lleva a cabo trabajando cada
uno desde el espacio que le corres-
ponde; empero, lo anterior será moti-
vo de posterior análisis en otra entre-
ga de HORA 14. 

mauricioconde59@outlook.com 
Twitter:  @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Se reactivan exposiciones 
y congresos en 56 plazas del país 



La aerolínea de los Emiratos
Árabes Unidos, Emirates, man-
tendrá hasta el 20 de junio de es-
ta año oferta especial con tarifas
promocionales para volar entre
la Ciudad de México y Barcelo-
na, válidas para viajar hasta el 8
de abril del 2022.  

Con tarifas desde 549 euros,
es excelente oportunidad para
aprovechar y planificar viaje   es-
te verano o más adelante. Ade-
más, los socios de Skywards –
galardonado programa de la ae-
rolínea árabe para viajeros fre-
cuentes– permite acumular el
doble de millas con la compra
de esta oferta.

La ruta desde Barcelona a
Ciudad de Méxioo fortalece aún
más los sólidos vínculos entre
España y México. Los vuelos se
operarán en Boeing 777-200LR
de dos clases con 38 asientos de

Clase Business en configuración
2-2-2 y 264 asientos en Clase
Turista.  

El vuelo EK255 saldrá de
Barcelona a las 10:50 horas y lle-
gará a Ciudad de México a las
16:05 horas del mismo día. El
vuelo de regreso EK256 despe-
gará de Ciudad de México a las
19:40 horas, llegando a Barce-
lona a las 13:45 horas del día si-
guiente. El segmento Barcelo-
na-México-Barcelona forma par-
te del servicio de Emirates de
Dubai a México vía Barcelona.

La aerolínea ha aplicado am-
plio conjunto de medidas en ca-
da etapa del viaje para garantizar
la seguridad de sus clientes y
empleados en tierra y en el aire,
incluida la distribución de kits
de higiene gratuitos que contie-
nen mascarillas, guantes, desin-
fectante de manos y toallitas an-
tibacteriales a todos los clientes.   

Robert-Jan Woltering fue
nombrado vicepresidente regio-
nal del área de Marcas de Lujo
de Accor para México y Cen-
troamérica. En su nuevo cargo,
deberá mantener los niveles más
altos de excelencia en el servicio
en todos los hoteles de lujo de
la compañía en la región.

Además, será responsable de
supervisar la llegada y operación
de SO Los Cabos Hotel & Resi-

dences y Fairmont Costa Canu-
va en Riviera Nayarit en los pró-
ximos años, así como seguir en
su posición actual como gerente
general de Fairmont Mayakoba
Riviera Maya.

“Me siento muy honrado y
orgulloso con este nombramien-
to. Los próximos años me en-
focaré en buscar oportunidades
para contribuir al crecimiento
de nuestras marcas de lujo y las
nuevas aperturas, así como para
desarrollar alianzas estratégi-
cas”, dijo el nuevo vicepresi-
dente regional. 

Robert-Jan Woltering

cuenta con 35 años de experien-
cia en el sector hotelero en donde
ha desempeñado diferentes car-
gos ejecutivos en los cinco con-
tinentes. Es apasionado de los
viajes, tiene amplio respeto por
las diferentes culturas y habla
cinco idiomas, lo que contribuyó
a que pudiera liderar equipos en
varios países.

Desde 1995 ingresó a Accor
como gerente de Alimentos y
Bebidas en Sofitel Luxemburgo,
de ahí a la fecha ha ocupado di-
ferentes posiciones en el grupo
hotelero, como vicepresidente
general de los hoteles Fairmont
y Raffles en los Emiratos Árabes
Unidos.

Fungió como gerente general

de reconocidos hoteles como
Raffles Singapur, Fairmont Kea
Lani en Hawai, Fairmont Du-
bai, Sofitel Alemania y Sofitel
Legend en Ámsterdam, por
nombrar algunos, y recientemen-
te, fue gerente general del área
de marcas de lujo de la marca
francesa en México.

Es originario de los Países
Bajos, y además de hablar su
lengua materna, el holandés, do-
mina el inglés, alemán, francés
y árabe en nivel básico. Asistió
a Hotel School The Hague, Ins-
titute of Hospitality Manage-
ment, y en 2019, obtuvo su Cer-
tificado de Inversiones en Bienes
Raíces Hoteleras y Gestión de
Activos por la Universidad de
Cornell. 

����� ¿Alguna vez ima-
ginaste que tendrías que viajar
con cubrebocas y desinfectante?
¿Qué deberías guardar al menos
un metro y medio de distancia
entre la gente?, y lo peor de to-
do, para muchos, saludarnos a
la distancia. 

Yo no lo imagine, tampocó
lo pensé y creo que a nadie nos
pasó por el pensamiento que tra-
bajaríamos desde casa y mucho
menos abstenernos de salir a la
calle. Algunos durante meses y
otros procurando hacerlo con
todas las medidas de seguridad
e higiene.

No hay duda alguna que el
mundo cambió. A raíz de la pan-
demía por Covid-19 todo es di-
ferente. De nuestros rostros solo
vemos los ojos y estamos apren-
diendo a comunicarnos con
ellos. Y, ¿qué decir de los viajes?
Nadie imaginó que los aviones
se quedarían estacionados en los

hangares, que los barcos dejarían
de navegar, los autobuses sin ru-
tas a dónde ir. Hoteles, restau-
rantes y parques de diversiones
cerraron sus puertas.    

Estamos viviendo un cambio
y ahora, que empieza a reacti-
varse el turismo hablamos de
tendencias en los viajes, busca-
mos experiencis diferentes, pre-
ferimos   disfrutar la naturaleza,
actividades al aire libre, viajar
por nuestro país, y, como niños
nos preguntamos a escondidas
si el Covid marcará un antes y
un después.  

Me gustaría tener esa esfera
grande donde las videntes y bru-
jas dicen ver el futuro. No se ha-
cerlo, así que tendré que volver
a la realidad.

Hace unos días, los médicos
Lourdes García, Enrique Sosa

y Tania Chávez, ofrecieron  in-
teresante conferencia, de las que
están de moda, por internet. En
ella se habló de la importancia
de desinfectar áreas distintas de
casa, lavar nuestras manos con
agua y jabón cuantas veces po-
damos y si no , utiluizar un des-
finfectante que nos proteja no
solo de de birus, bacterías y es-
poras, también que ese desinfec-
tante cuide nuestra piel.  

Es momento de empezar a
cambiar nuestros hábitos al via-
jar y tendremos que incorporar
en nuestro bolso o equipaje de
mano nuevos artículos que nos
hagan sentir seguros y uno de
ellos y que se volverá indispen-
sable es el Advaita Mycrobacter
porque ayuda a eliminar 99.9 por
ciento de virus y bacterias a los
30 segundos de aplicarlo.  

Tiene pH neutro lo que lo
convierte en producto que no da-

ña nuestra piel, no reseca y no
arden las manos. Además, no de-
ja esa sensación pegajosa, no
mancha, no es tóxico, no oxida
las superficies y cuenta con ato-
mizador inteligente, calibrado
para dispersión homogénea, be-
neficios que lo convierten en el
mejor aliado de los viajeros.

Advaita Mycrobacter es an-
tiséptico y desinfectante y ofre-
ce la más alta protección en la
piel y superficies como asientos
de aviones, autobuses, etcétera.
Te sentirás seguro en los viajes
a destinos cercanos o interna-
cionales. Su eficacia en la eli-
minación de virus y bacterias,
lo convierte en el desinfectante
que llevaremos a todas partes.
Por supuesto, sin olvidar guar-
dar sana distancia y utlizar el
cubrebocss.  

Con la reactivación del tu-
rismo tendremos que aplicar
medidas de higiene adicionales
al subirnos en cualquier trans-
porte: taxis autobuses, aviones
o cualquier oitor medio de trans-
porte y también, al llegar a es-
pacios públicos nos será de gran
apoyo para sentirnos mucho
más seguros.  

Advaita Mycrobacter es el
desinfectant que también “nos
ayudará si tenemos algún per-
cance durante el viaje  pues se
puede aplicar sin temor a lasti-
mar tu piel”,  aseguró la doctora
Tania Chávez, médico cirujano,
farmacología y cuidado integral
de heridas para la marca. Ase-
gurate de cargar tu atomizador
será el mejor aliado para viajar
con tus seres queridos.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado
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DE CINCO ESTRELLAS
- Robert-Jan Woltering nuevo VP regional 
de marcas de lujo en México para Accor

La aerolínea de los Emiratos
Árabes Unidos tiene vuelos 

con tarifas irresistibles
- ¿Alguna vez imaginaste que tendrías que viajar 

con cubrebocas y desinfectante?

Por Victoria
González Prado

Robert-Jan Woltering. Tania Chávez, Enrique Sosa y Lourdes García.

La aerolínea tiene tarifas irresistibles.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Aprovecha tu encanto y facilidad para conducirte en
diferentes tipos de relaciones sociales.

Promueve tus productos para establecer negociaciones
benéficas para tus finanzas.

Los influjos lunares benefician enormemente los trabajos
relacionados con los niños.

Estarás experimentando una transformación en la forma
que te entregas emocionalmente.

El regente de la casa del romance en casa 2 es un indicio
de una nueva forma de valorarte.

Sentirás gran necesidad de nutrir o de impulsar a tus
familiares. Estás de suerte con el 2. 

La Luna está en Virgo y la vibración imperante es la de
los inicios, la que marca el uno.

Una necesidad maternal te abordará ya que la Luna se
encuentra en la casa 7.

Es posible que alguna situación familiar influya en tu
estado anímico y energético.

Si sientes tus energías bajas practica un deporte al aire
libre para liberar las emociones. 

Tu fuerza de voluntad se verá manifestada en las
actividades laborales. Felicidades.

Tu nivel de responsabilidad y entusiasmo actuarán de
manera positiva en el trabajo.

TIP ASTRAL

AMULETOS. Los amu-
letos son objetos que se
utilizan para protegernos
de las energías negativas
que pueden interferir en
nuestra vida.

Todos los días pierdes agua
a través de la respiración,
la transpiración, la orina y
las deposiciones. Para que
tu cuerpo funcione correc-
tamente, debes reponer el
suministro de agua consu-
miendo bebidas y alimen-
tos que contengan agua.

Entonces, ¿cuánto lí-
quido necesita el adulto
promedio y saludable que
vive en un clima templado? 

*** Aproximadamen-
te 15,5 tazas (3,7 litros)

de líquidos al día para los
hombres

***  Aproximadamen-
te 11,5 tazas (2,7 litros)
de líquidos al día para las
mujeres

*** Estas recomenda-
ciones cubren los líquidos
del agua, otras bebidas y
los alimentos. Aproxima-
damente el 20 % de la in-
gesta de líquidos diaria
suele provenir de los ali-
mentos y el resto de las
bebidas.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,

hogar y belleza, envíanoslas a:

diario_imagen@yahoo.com.mx y al día

siguiente publicaremos las respuestas.

¿Cuánta agua necesitas?
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1942.- Nace el cantautor britá-
nico Paul McCartney. Empieza
en el grupo The Quarrymen,
que luego cambia de nombre a
The Beatles y revoluciona la
música del siglo XX. Autor de
temas como Yesterday, junto a

John Lennon firma piezas históricas. Tras separarse el Cuar-
teto de Liverpool, graba su primer disco solista McCartney
y a fines de 1971 forma la banda Wings, que se disuelve
en 1980. En 1997 es nombrado caballero del Imperio Bri-
tánico. Actúa en Piratas del Caribe: la venganza de Salazar
y Help, entre otras cintas. Graba más de 50 discos.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre
del traidor ha sido causa de que fueses
olvidado de muchos, pero la Iglesia te
honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que
reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,
tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico divino
de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres Padre
Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos recuerdos
que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los acompaño
con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por los cuales
espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que no saldré
desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?

6

1

3

5

2

4
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Por Arturo Arellano

Javier Edmanuel Saldaña Gon-
zález, mejor conocido en el
medio artístico como Javyy
L´amour, es un cantante puer-
torriqueño con raíces domini-
canas, quien se complace en
presentar su nuevo sencillo ti-
tulado “Ann Ale Dance”, con
el que invita a todos a divertirse
y relajarse en medio de tantas
vicisitudes que ha enfrentado
el mundo últimamente. 

El experto en los géneros
bachata y pop, nació en Ca-
guas, Puerto Rico y se hizo
conocido gracias a sus temas
que van desde el enamora-
miento hasta el despecho, pe-
ro en esta ocasión nos cuenta
en entrevista exclusiva para
DIARIOIMAGEN, que “la
nueva canción es de fiesta, es
alegre y gracias a Dios la está
rompiendo, la canción está
gustando mucho. La canción
la hice después del huracán
María en Puerto Rico, tuve
que regresar a República Do-
minicana a continuar, porque
el entretenimiento en Puerto
Rico se detuvo. Estuve pro-

duciendo, buscando cosas di-
ferentes, le pregunté a un ami-
go que sabía haitiano alguna
frase jocosa, algo local, para
una canción, me dijo ‘Ann
Ale Dance’, que significa va-
mos a bailar”.

Es así, que de una peque-
ña idea nace el tema que se
está volviendo un éxito “creo
que es importante sacar mú-
sica alegre, con esta yo invito
a la gente a bailar, a divertirse,
que se despejen un poco de
todo lo malo que pasa y está
funcionando. Después vienen
otras canciones de amor y de-
samor, incluso, una bachata,
que es muy sensual, aunque
tiene letra de despecho, tam-
bién estoy ansioso de que lo
escuchen, pero hay que darle
su tiempo a cada canción”.

Al ser destacado en la ba-
chata y ahora migrar al reg-
gaetón, describe que “estoy
muy orgulloso de que el reg-
gaetón nace en Puerto Rico y
sigue vivo, me encanta la mú-
sica urbana, siempre la he es-
cuchado. Mi papá cantaba
música tropical de modo que
me crie con Juan Luis Guerra

y ese tipo de artistas, ahora
hago algo juvenil que se ase-
meje a lo que hacían esos
grandes, pero con frescura, sé
que mi sonido es muy dife-
rente, tanto la composición,
como la música, las letras, co-
mo productor siempre busco
la manera de tener detalles
nuevos y sumar a la música”.

Para destacar de entre tan-
tos representantes del género
urbano comenta “he tratado
de crear mi estilo, desde la ba-
chata, que de hecho no tiene
un sonido igual a los demás,
siempre busco la manera de
que tenga sonidos urbanos e
instrumentación diferente, co-
mo batería, violines, guitarras
eléctricas, que no sea algo co-
mún. Entro al estudio pongo
la base de la bachata y la visto
distinto, lo mismo hago con
el reggaetón, entra una can-
ción, romántico algo pop y
después viene lo urbano, es
algo diferente a lo que hacen
todos los artistas de trap”.

Aclara que “no es reggae-
tón como tal, es música urba-
na, porque el reggaetón es
más crudo, más Yankee, más

bien yo hago elementos de
R&B, es urbano”.

Reconoció que cuando
empezó la pandemia “sentí
miedo porque vivo del espec-
táculo, pero concentré toda
esa energía en el estudio, es-
tuve haciendo música, fue el
mejor momento de mi carrera
para crear, porque estaba con-
centrado en un solo objetivo,
me di cuenta de que trabajar
en conciertos no es la única
forma de vivir con la música,
sino que hay otras formas de
estar vigentes, como lanzando
sencillos hablando con los
fans en redes sociales”. 

Al visitar México, comen-
ta que “es un sueño estar en
este país, he venido a hacer
promoción, pero sin duda sur-
gen muchas otras cosas, ins-
piración para temas, incluso
una colaboración, tengo mu-

chas ganas de fusionar, me
gustaría hacer una bachata
con música ranchera. Me en-
cantaría grabar con Christian
Nodal, lo he dicho en todas

las entrevistas, ojalá se logre,
me encanta lo que hace y es-
toy seguro de que si nos me-
temos en un estudio los va-
mos a sorprender. Me gustaría
traerlo a mi terreno, pero
combinarlo también con lo
que él hace”. 

Finalmente, adelanta que
tentativamente en julio, esta-
ría de regreso en México para
ofrecer conciertos presencia-
les, de tal manera, que invita
a todos a darle seguimiento
en redes sociales, sobre todo
en Tik Tok donde hay un cha-
llenge de baile con la canción
“Ann Ale Dance”.

*** Afirma que sus temas son experiencias
propias para inspirar a los demás

Un éxito mas del puertorriqueño

Javyy L’Amour te invita a la
fiesta con “Ann Ale Dance”

Para el cantante boricua Javyy L’Amour es un sueño hecho re-

alidad hacer promoción en México.

Con su nuevo sencillo titulado “Ann Ale Dance”, Javyy invita a todos a divertirse y relajarse en

medio de tantas vicisitudes que ha enfrentado el mundo últimamente.

Javyy L’Amour desea hacer una fusión de bachata con música ranchera.

“Al ser destacado en la bachata y 
ahora migrar al reggaetón, describe
que “estoy muy orgulloso de que el
reggaetón nace en Puerto Rico y sigue
vivo, me encanta la música urbana”

Javyy L’Amour
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“Sie7e, reinventando tus pe-
cados” es una puesta en escena
producida por Sergio Mayer y
Carlos Hernández, que se es-
trenará este viernes 18 de junio
en el Pepsi Center del WTC y
que promete ser un viaje car-

gado de arte, música, sensua-
lidad y erotismo al estilo al que
nos tiene acostumbrados el ac-
tor y bailarín que antes destacó
a su paso por el espectáculo
“Solo para mujeres”. 

El show contará con más

de 80 artistas en escena, entre
ellos: Ninel Conde, Lisset,
Kalimba, Paty Manterola, Sa-
mo, Apio Quijano, Issabela
Camil, Adrián Cue y Vince
Miranda, sin embargo, con-
forme transcurra la tempora-
da se sumarán nuevos invita-
dos, entre los que destacan
cantantes, actores, artistas cir-
censes y bailarines.

Sergio Mayer dijo que se
trata de una experiencia mul-
tisensorial “cada uno de los
pecados se entreteje con una
conductora, Lilith (Carmen
Aub), quien presenta a los per-
sonajes y habla de cada uno
de ellos; además habrá gran-
des invitados y voces. Es un
espectáculo que integra caba-
ret, música, erotismo, atracti-
vo vestuario, efectos especia-
les y grandes coreografías,
con lo cual se arma un am-

biente maravilloso y divino”.
Además de los siete peca-

dos, el actor dijo que “el es-
pectáculo te pone los pelos
de punta, gracias al elenco de
primera, los músicos en vivo,
los coros así como más de
400 metros de pantallas y 200
luces robóticas que te llevarán
a un viaje sensorial irrepetible
y algo que hay que destacar
es que toda la producción es
mexicana; no tuvimos que
comprar derechos del espec-
táculo para traerlo al país, por-
que todo es de aquí”.

Asimismo, Mayer afirma
que se encuentra en el mejor
momento de su vida y su ca-
rrera “A partir de los 50 para
mí es como medio tiempo de
un partido, le doy gracias a
la vida que me de esa opor-
tunidad de sentarme a refle-
xionar cómo ha sido el ba-

lance, que me parece ha sido
favorable, positivo, y creo
que entre más positivo tienes
que ser más agradecido, hay
gente que no valora y no en-
tiende lo que tiene; a mí me
ha costado trabajo llegar a
donde estoy, a nivel personal,
a nivel laboral, a nivel fami-
liar, porque hay mucha dife-
rencia entre ser feliz y ser exi-
toso y les puedo decir que
cuando logras esa armonía es
extraordinario y hoy soy in-
mensamente feliz”.

Por su parte, Issabela Ca-
mil, esposa de Sergio Mayer,
reconoció que se siente hon-

rada de poder trabajar de la
mano de un gran equipo como
el de ‘Sie7e’, “todos hemos
caído en algún pecado, soy cul-
pable de varios y como actriz
me saca de mi zona de confort,
pero me emociona mucho el
reto de ser Gula.. Nunca he tra-
bajado con mi marido, hemos
trabajado en otras cosas, en
campaña y otras cosas pero
nunca así, vamos a ver si no
salimos peleados o amándonos
más”, comentó.

“Sie7e, reinventando tus
pecados”, verá su esperado
estreno el 18 de junio en el
Pepsi Center del WTC.

Sergio Mayer
presentará

espectáculo
erótico “Sie7e”
con 80 artistas 

en escena

Representa los siete pecados capitales

*** Un viaje de arte, música y
sensualidad a partir del 18 de junio en
el Pepsi Center WTC que tendrá en su

elenco a figuras como Ninel Conde,
Lisset, Kalimba, Paty Manterola, Samo,

Apio Quijano, Issabela Camil, Adrián
Cue, Vince Miranda, entre otros

“Sie7e”, un espectáculo lleno de sensualidad que representa los siete pecados capitales, con las actuaciones de Ninel Conde,

Kalimba y Paty Manterola, entre otros.

El diputado, actor y empresario Sergio Mayer dijo sentirse or-

gulloso que “Sie7e”,  sea una idea y producción 100 por ciento

mexicana.

“Sie7e” combina actos circenses, efectos especiales, baile,

canto y mucha música de la década de los ochenta.

“Cada uno de los ‘Sie7e’ pecados se entreteje
con una conductora, Lilith (Carmen Aub), quien
presenta a los personajes y habla de cada uno 
de ellos; además habrá grandes invitados y
voces. Es un espectáculo que integra cabaret,
música, erotismo, atractivo vestuario, efectos
especiales y grandes coreografías, con lo cual 
se arma un ambiente maravilloso y divino”

Sergio Mayer
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A la leña y con 
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio:
Tel.: 998 1958 8971


